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«Сделано в России»

В городе Шэньян, столице китайской провинции 
Ляонин, проходит первый фестиваль-ярмарка рос-
сийских товаров «Сделано в России». Мероприятие 
организовано Российским экспортным центром при 
поддержке Правительства России и правительства 
провинции Ляонин.

«Фестиваль-ярмарка «Сде-
лано в России» – это инно-
вационный формат про-
движения российских то-
варов. Уверен, что прове-
дение таких мероприятий в 
Ляонине и других провин-
циях позволит нашим стра-
нам продвинуться в реали-
зации плана развития клю-
чевых направлений эконо-
мического сотрудничества 
до 2030 года», – отметил пер-
вый заместитель председа-
теля Правительства России 
Андрей Белоусов.

Торжественная церемо-
ния открытия фестиваля-
ярмарки началась с кон-
цертных номеров россий-
ских и китайских исполни-
телей. С песнями «Калинка» 
и «Подмосковные вечера» 
перед гостями фестиваля 
выступил ансамбль народ-
ных инструментов «Кару-

сель» из Амурской области.
С приветственным сло-

вом к гостям обратились ге-
неральный директор Рос-
сийского экспортного цен-
тра Вероника Никишина, 
губернатор провинции Ляо-
нин Ли Лэчэн, мэр Шэньяна 
Люй Чжичэн, а также пред-
ставители российского и ки-
тайского бизнеса.

«Миссия фестиваля-
ярмарки – создать образ 
нашей страны как надеж-
ного партнера. И синер-
гия продвижения россий-
ской продукции, культуры, 
спорта и традиций, кото-
рая лежит в основе нашего 
нового формата продвиже-
ния экспорта, в этом неоце-
нима. Мы привезли в Китай 
все лучшее, что «сделано в 
России»: наше гостеприим-
ство, традиции и экологиче-
ски чистую, качественную, 

вкуснейшую продукцию. 
Уверены, это позволит сде-
лать наши страны еще чуть 
ближе друг к другу», – под-
черкнула генеральный ди-
ректор РЭЦ Вероника Ни-
кишина.

В первый день фестива-
ля жители Шэньяна смогли 
встретиться с олимпийской 
чемпионкой Анной Щерба-
ковой, увидеть выступле-
ния ансамбля «Карусель», 
посетить мастер-классы по 
гжельской и хохломской ро-
списи и продегустировать 
российские продукты.

Всего на прилавках яр-
марки представлено около 
1,5 тыс. наименований то-
варов, в том числе различ-
ные сладости, напитки, на-
туральные молочные изде-
лия, свежие морепродук-
ты и другая продукция от 
российских производите-
лей. Купить российские то-
вары жители Китая также 
могут на маркетплейсах 
Tmall, Taobao, WeChat, JD и 
Douyin Store.

«EXPO EURASIA KAZAKHSTAN 2024»
Международная промышленная выставка «EXPO EURASIA 
KAZAKHSTAN 2024» пройдет с 19 по 21 июня 2024 года в горо-
де Алматы при поддержке Минпромторга России, Посольства 
и Торгпредства РФ в Казахстане, Российского союза промыш-
ленников и предпринимателей, ТПП РФ.

Мероприятие призвано объеди-
нить предпринимателей, органи-
зовать конструктивный диалог 
бизнес-кругов России и Казахс-
тана, заинтересованных в разви-
тии и повышении эффективности 
российско-казахстанского делово-
го сотрудничества.

В экспозиции будут представ-
лены инновационные разработки 
в традиционной, атомной и аль-
тернативной энергетике, нефте-
химической и газовой промыш-
ленности, машиностроении, ме-
таллургии, электронной промыш-
ленности, транспорте, медицине 
и фармакологии, IT-технологи-
ях, агропромышленом комплек-
се, строительстве,  высшем и сред-
нем профессиональном образова-
нии и другие. Свой экспортный и 
инвестиционный потенциал пред-

ставят регионы России и других 
стран СНГ, планируется участие 
министерств, ведомств, торгово-
промышленных палат и  деловых 
кругов государств Центральной 
Азии.

По основным направлениям 
сотрудничества, в том числе в 
области энергетики, транспорта, 
АПК, здравоохранения, эколо-
гии, образования, состоятся кру-
глые столы с участием профиль-
ных министерств РК, а также 
представителей бизнес-сообще-
ства России, Казахстана, Белару-
си, Ирана, Киргизии, Таджикис-
тана, Туркменистана, Узбекиста-
на. В рамках деловой програм-
мы выставки «EXPO EURASIA 
KAZAKHSTAN 2024» предусмо-
трено обсуждение перспектив 
развития экономических отно-

шений с партнерами из Казахс-
тана на межрегиональном уров-
не. С 19 по 21 июня на выставке 
будет работать биржа деловых 
контактов в формате В2В.

Организатором выставки и фо-
рума является российская компа-
ния АО «Зарубеж-экспо», более 20 
лет проводящая международные 
мероприятия в разных странах 
мира. В Казахстане Оргкомитетом 
выставки проводятся с 2010 года, 
в девяти прошедших за это время 
участвовали более 800 российских 
экспортеров, высоко оценивших 
эффективность своего участия, 
результатом которого стали сотни 
экспортных контрактов и согла-
шений о сотрудничестве.

Информационную поддержку 
оказывают более 100 ведущих 
СМИ России и Казахстана.

Реализация  
промышленных  
проектов
Заместитель председа-
теля Правительства – 
министр промышленно-
сти и торговли Россий-
ской Федерации Денис 
Мантуров провел встре-
чу с заместителем премь-
ер-министра Республики 
Беларусь Петром Пар-
хомчиком и министром 
промышленности Респу-
блики Беларусь Алексан-
дром Рогожником.

На встрече обсудили теку-
щий статус реализации сов-
местных инвестиционных 
проектов в промышленно-
сти. Все проекты нацеле-
ны на импортозамещение 

и создание на территории 
Беларуси принципиально 
новых производств по но-
менклатуре продукции, ко-
торая ранее закупалась за 
рубежом и востребована 
на рынке Союзного госу-
дарства.

«На сегодняшний день 
утверждены 24 паспор-
та проектов в таких отра-
слях, как микроэлектрони-
ка, авиастроение и станко-
строение, автомобилестро-
ение, сельскохозяйственное, 
строительно-дорожное ма-

шиностроение и другие», – 
отметил Денис Мантуров.

В ходе рабочей встре-
чи также обсудили вопро-
сы интеграции в Союз-
ном государстве в области 
промышленности и тор-
говли. Отметили успеш-
ное завершение меропри-
ятий союзной программы 
по формированию единой 
промышленной политики 
и фактический выход на 
тождественность понятий 
«российская продукция» и 
«белорусская продукция».

(Окончание на стр. 2)
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Всего в пилотном фестивале-ярмарке при-
няли участие более 130 компаний из по-
рядка 30 регионов России. В их числе как 
небольшие компании, которые впервые 
вышли на китайский рынок, так и круп-
нейшие агропроизводители: «Мираторг», 
«Черкизово», «Эфко», «Балтика», «Макфа», 
«Союзпищепром», «Объединенные кон-
дитеры», «Русский краб», СЗРК, «Экони-
ва», «Комос», «БРПИ», «Дядя Ваня», «АБИ 
Продакт» и другие. Для них Российский экс-
портный центр организовал целевые пере-
говоры с потенциальными партнерами.

В рамках фестиваля-ярмарки в течение 
недели для жителей городов Шэньян и Да-
лянь проходят дегустационные и кулинар-
ные шоу, мастер-классы по традиционным 
российским промыслам, а также органи-
зован гала-концерт артистов балета Мари-
инского театра, Театра балета им. Леонида 
Якобсона и Академии русского балета им. 
А.Я.Вагановой.

Фестиваль-ярмарка «Сделано в России» 
проходит в Китае с 27 января по 5 февраля в 
рамках национального проекта «Междуна-
родная кооперация и экспорт». Он приуро-
чен к китайскому Новому году и открывает 
перекрестный Год культуры России и Китая.

СТРАТЕГИИ РАЗВИТИЯ

(Окончание. Начало на стр. 1)

«Сделано в России»

Драйвер развития экономики
В День российского студенчества заме-
ститель председателя Правительст-
ва Дмитрий Чернышенко встретился 
с участниками проектов Платформы 
университетского технологического 
предпринимательства, победителями 
конкурса «Студенческий стартап» и 
руководителями проектов универси-
тетских стартап-студий. Встреча прош-
ла в Калининградском государствен-
ном техническом университете. 

«Сегодня во всем мире технологическое 
предпринимательство является драйве-
ром развития экономики. Благодаря ему 
создаются стартапы, появляются рабочие 
места в наукоемких сферах и стимулиру-
ется рост экономики. До 80% новых рабо-
чих мест в экономике развитых стран еже-
годно формируется компаниями моложе 
пяти лет. При этом многие успешные ком-
пании были созданы, когда их основатели 
были еще студентами. Университет – иде-
альная площадка для старта бизнеса: нау-
коемкая среда, человеческий капитал, до-
ступ к исследовательской инфраструктуре. 
Наша задача – создать для студентов мак-

симальные условия для самореализации и 
развития. На это направлены в том числе 
активности Десятилетия науки и техноло-
гий, проекты Платформы университетского 
технологического предпринимательства. К 
примеру, начать собственный бизнес и про-
двинуть технологическую идею можно с по-
мощью конкурса «Студенческий стартап». 
Правительство России направит 2 млрд ру-
блей на поддержку таких проектов в этом 
году, это на 500 млн рублей больше, чем в 
прошлом», – отметил вице-премьер.

На встрече студенты представили свои 
разработки, рассказали об их практической 
пользе, а также задали вице-премьеру во-
просы по развитию стартап-проектов.

Анатолий Козлов из Балтийского фе-
дерального университета имени Имма-
нуила Канта продемонстрировал пор-
тативный анализатор качества зерна, 
кормов и молочной продукции. Он был 
адаптирован под нужды сельхозпроизво-
дителей Калининградской области, одна-
ко в планах – расширение под потребно-
сти и других регионов. По словам Анато-
лия, устройство будет компактным, с вы-
соким классом лабораторной точности, а 
предполагаемая цена – вдвое ниже зару-
бежных аналогов.

Аспирантка Елизавета Демишкевич 
обратилась к вице-премьеру с просьбой 
пройти командой проекта обучение в 
«Сколково» по выстраиванию трека старта-
па от научно-исследовательской разработ-
ки до рынка. Ребята создают медицинские 
изделия для определения концентрации ле-
карств в организме человека. Это позволит 
отслеживать эффективность лечения и из-
бежать токсического действия препарата на 

организм. Дмитрий Чернышенко поддер-
жал инициативу студентов, отметив важ-
ность и нужность их разработки.

Начинающий предприниматель из Кали-
нинграда Данил Саенко представил устрой-
ство, которое поможет незрячим людям 
самостоятельно и более уверенно переме-
щаться в пространстве за счет сенсорного 
замещения тактильной матрицей.

В заключение встречи Дмитрий Черны-
шенко поздравил ребят с Днем студента и 
пожелал дальнейших успехов.

Также вице-премьер дал поручение орга-
низаторам собрать обратную связь по про-
блемам, с которыми сталкиваются начина-
ющие технологические предприниматели, 
для дальнейшей проработки эффективных 
мер поддержки.

Федеральный проект «Платформа уни-
верситетского технологического предпри-
нимательства» за два года работы охватил 
355 образовательных организаций в 78 ре-
гионах страны. 455 тысяч студентов и со-
трудников вузов стали участниками плат-
формы и создали более 23 тыс. стартапов и 
стартап-проектов, используя ее меры под-
держки.

Оборудование  
для Венесуэлы
Входящий в контур Госкорпорации Ростех россий-
ско-венесуэльский банк «Еврофинанс Моснарбанк» 
организует поставку российского гражданского про-
тивопожарного оборудования для государствен-
ной нефтегазовой компании Венесуэлы Petróleos 
de Venezuela (PDVSA). 

В подписании соглашения 
приняли участие президент 

– председатель правления 
банка, председатель Сове-
та предпринимателей Рос-
сия–Венесуэла Сергей Ярош 
и генеральный директор 
«ПДВСА РУСИА» Хоглис 
Хесус Мартинес Нуньес. 

В комплект поставки 
войдет высокотехнологич-
ная термостойкая одежда 
и экипировка, предназна-
ченная для защиты сотруд-
ников противопожарных 
служб от опасных и вред-
ных факторов, возникаю-
щих при тушении пожа-
ров, – куртки, брюки, сапо-
ги, каски, перчатки. 

Поставщиком выступит 
один из ведущих в России 
производителей спецоде-
жды, спецобуви и средств 
защиты от огня. 

«Поставка российского 
гражданского противопо-
жарного оборудования реа-
лизуется в рамках соглаше-
ния, заключенного между Го-
скорпорацией Ростех и ком-
панией PDVSA. Это важный 

шаг в развитии двусторон-
него сотрудничества России 
и Венесуэлы в гражданской 
сфере. Поставляемая про-
дукция отвечает самым вы-
соким стандартам огнестой-
кости и безопасности. По 
условиям соглашения кон-
тракт будет исполнен в пер-
вом полугодии 2024 года», – 
отметил президент – пред-
седатель правления «Ев-
рофинанс Моснарбанка»  
Сергей Ярош.
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СТРАТЕГИИ РАЗВИТИЯ

Информационное сообщение
о проведении конкурса на замещение должности 
директора федерального казенного предприятия 

«Научно-производственный центр «Дельта» 
В соответствии с постановлениями Правительства Рос-
сийской Федерации от 16 марта 2000 года № 234 «О по-
рядке заключения трудовых договоров и аттестации 
руководителей федеральных государственных уни-
тарных предприятий» и от 3 декабря 2004 года № 739  
«О полномочиях федеральных органов исполнительной 
власти по осуществлению прав собственника имуще-
ства федерального государственного унитарного пред-
приятия» Служба внешней разведки Российской Фе-
дерации объявляет конкурс на замещение должности 
директора федерального казенного предприятия «На-
учно-производственный центр «Дельта» (далее – ди-
ректор предприятия).

Дата и время проведения конкурса – 25 апреля 2024 
года в 10 часов 00 минут (время московское).

Конкурс проводится в два этапа: 
первый этап – в форме тестовых испытаний (письмен-

но, продолжительность не более двух часов);
на втором этапе рассматриваются предложения по про-

грамме деятельности предприятия.
Дата подведения итогов конкурса – 26 апреля 2024 года.
Место проведения конкурса и подведения его итогов – 

г. Москва, 
ул. Профсоюзная, д. 91, оф. 18. 
Основные характеристики и сведения о ФКП «НПЦ 

«Дельта»:
Юридический адрес: 119571, г. Москва, Ленинский про-

спект, д. 119, кор.1.
Почтовый адрес: 125195, г. Москва, ул. Фестивальная, 

д. 47а.
ИНН 7728294920
КПП 772801001
ОГРН 1037728034475
Основные виды деятельности предприятия (ОКВЭД) – 

разработка компьютерного программного обеспечения 
(62.01).

Балансовая стоимость активов (по состоянию на 
01.10.2023) – 1 180,5 млн.руб.

Чистая прибыль (за 2023 год плановая, уточненная) – 
8,9 млн. руб.

Выручка от продажи продукции (товаров, работ, услуг) 
(за 2023 год) – 610,7 млн. руб.

Среднесписочная численность работников (за 2023 
год) – 149,4 чел.

Требования, предъявляемые к кандидату на замеще-
ние должности директора предприятия:

– гражданство Российской Федерации;
– высшее профессиональное образование;
– опыт работы в сфере деятельности предприятия 

на руководящих должностях (не ниже заместителя ру-
ководителя предприятия в данной сфере деятельнос-
ти), при численности работников предприятия более  
100 человек – не менее 5 лет;

– отсутствие судимости (за исключением лиц, у которых 
такая судимость погашена или снята), а также неприме-
нение в отношении кандидата наказания в виде лишения 
права занимать руководящие должности и администра-
тивного наказания в виде дисквалификации;

– отсутствие не снятого дисциплинарного взыскания;
– отсутствие обстоятельств, препятствующих оформле-

нию допуска к сведениям, составляющим государствен-
ную тайну, не ниже второй формы.

Для участия в конкурсе кандидаты, отвечающие вы-
шеуказанным требованиям, представляют заявление в 
конкурсную комиссию о допуске к участию в конкурсе с 
приложением следующих документов:

– листок по учету кадров (анкета); 
– автобиографическая справка; 
– фотографии 4x6 см в количестве 2 штук;
– нотариально заверенные копии  паспорта, трудовой 

книжки, документов об образовании государственного 
образца, страхового свидетельства обязательного  пенси-
онного страхования и свидетельства о постановке на учет 
в налоговом органе физического лица по месту жительст-
ва на территории Российской Федерации;

– предложения по программе деятельности предпри-
ятия (в запечатанном конверте) в количестве 10 экзем-
пляров;

– справка об отсутствии неснятой или непогашенной в 
установленном порядке судимости.

Факт участия в конкурсе является согласием кандидата 
с порядком его проведения. Проезд на конкурс осуществ-
ляется за собственный счет.

Дата и время начала приема заявок с  прилагаемыми  
к  ним  документами  –  5 февраля 2024 года в 10 часов 00 
минут (время московское). 

Дата и время окончания приема заявок с прилагаемы-
ми к ним документами – 5 марта 2024 года в 16 часов 00 
минут (время московское).

С момента начала приема заявок на официальном сайте 
ФКП «НПЦ «Дельта» (www.npcdelta.ru) размещается ин-
формация о возможности ознакомления  кандидатов с 
вопросами для тестовых испытаний и проектом трудо-
вого договора.

Прием заявок и прилагаемых к ним документов, осу-
ществляется в рабочие дни с 10 часов 00 минут до 16 
часов 00 минут (время московское) по адресу: г. Москва, 
ул. Профсоюзная, д. 91, оф. 18 (контактный телефон:  
8 (495) 533-51-66, предварительный звонок обязателен).

Комиссия по проведению конкурса принимает заявки 
с прилагаемыми к ним документами. Комиссия не прини-
мает заявки, если они поступили после истечения срока 
приема заявок, а также если документы представлены не 
в полном объеме.

Кандидат не допускается к участию в конкурсе в слу-
чае, если:

– представленные документы не подтверждают право 
кандидата занимать должность директора предприятия в 
соответствии с законодательством Российской Федерации;

– документы оформлены ненадлежащим образом, не 
соответствуют условиям конкурса или требованиям за-
конодательства Российской Федерации либо представле-
ны не все документы по перечню, указанному в информа-
ционном сообщении;

– полномочным представителем Президента Россий-
ской Федерации отказано в согласовании кандидатуры на 
замещение должности руководителя предприятия.

Участникам конкурса не разрешается использовать 
при прохождении конкурсных испытаний кино-, фото-, 
видеоаппаратуру, средства связи и звукозаписывающую 
аппаратуру.

Не позднее  7 марта 2024 года Комиссия по проведе-
нию конкурса направляет на согласование полномочен-
ному представителю Президента Российской Федерации 
в Центральном федеральном округе представления с при-
лагаемыми  копиями документов по каждому из допущен-
ных кандидатов.

25 апреля 2024 года в 10.00 часов (время московское) по 
адресу: г.Москва, ул. Профсоюзная, д. 91, оф. 18, Комиссия 
перед началом проведения конкурса на замещение долж-
ности директора предприятия объявляет список канди-
датов, допущенных к участию в нем, и проводит конкурс.

Победителем конкурса признается участник, успеш-
но прошедший тестовые испытания и предложивший, по 
мнению Комиссии, наилучшую программу деятельности 
предприятия. О результатах конкурса участники конкур-
са и его победитель уведомляются непосредственно на за-
седании Комиссии в день подведения итогов либо заказ-
ным письмом в течение 10 рабочих дней с даты подведе-
ния итогов конкурса.

Служба внешней разведки Российской Федерации в 
установленном порядке заключает с победителем трудо-
вой договор в месячный срок со дня определения побе-
дителя конкурса.

Основные условия трудового договора:
– исполнение обязанностей директора предприятия яв-

ляется его основной работой;
– директор предприятия является работником с  ненор-

мированным  рабочим днем;
– трудовой договор заключается на 5 лет;
– директор приступает к исполнению трудовых обя-

занностей,  предусмотренных трудовым договором,  
с 13 мая 2024 года;

– оплата труда директора предприятия включает долж-
ностной оклад, выплаты компенсационного и стимулиру-
ющего характера;

– должностной оклад устанавливается в размере  
195 000 рублей.

Социальная газификация
Заместитель председателя Правительства Александр Новак 
провел 31-е заседание Федерального штаба по газификации. 
Мероприятие прошло в Координационном центре Правитель-
ства на площадке международной выставки-форума «Россия» 
на ВДНХ. В заседании штаба приняли участие секретарь Гене-
рального совета партии «Единая Россия», первый заместитель 
председателя Совета Федерации Андрей Турчак, члены прав-
ления «Газпрома», руководители его дочерних структур, пред-
ставители регионов, Федеральной антимонопольной службы, 
Минпромторга РФ, ФГБУ «ЦДУ ТЭК», Единого оператора гази-
фикации, «Мособлгаза», Минздрава РФ.

Вице-премьеру доложили о ходе 
исполнения программы социаль-
ной догазификации в 2023 году, 
рассказали о мерах поддержки от-
дельных категорий граждан при 
догазификации. Также были пред-
ставлены планы по догазифика-
ции на 2024 год.

«Уже сегодня уровень газифи-
кации регионов России составил 
почти 74% и является самым вы-
соким в мире. Природным газом 
газифицировано 82 субъекта Рос-
сийской Федерации. При этом за-
дача – довести уровень газифи-
кации до максимально возмож-
ного – это 83%. В рамках соци-
альной газификации подано уже 
более 1,5 млн заявок на догази-
фикацию, подключено более 500 
тыс. домовладений. Упрощен про-
цесс подачи заявок на подключе-
ние к газу, сокращаются сроки 
подключения», – отметил Алек-
сандр Новак. Он поблагодарил 
компанию «Газпром», региональ-
ных операторов газификации и 

руководство субъектов за актив-
ную работу.

В режиме видеоконференции 
участники федерального штаба, 
губернаторы Тюменской и Калуж-
ской областей, члены правления 
«Газпрома» и руководители «Газ-
пром межрегионгаза» дали коман-
ду на ввод в эксплуатацию распре-
делительного газопровода в селе 

Гусево Тюменской области и под-
ключение в рамках догазификации 
домовладения в Калуге. Для дога-
зификации микрорайона в селе Гу-
сево был проложен новый газопро-
вод протяженностью почти 13 км, 
который создает условия для под-
ключения к газу около 270 постро-
енных и еще строящихся домов для 
многодетных семей.
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Быстрые зарядные станции
Первый вице-премьер Андрей Белоусов провел совещание по 
вопросу строительства быстрой электрозарядной инфраструк-
туры для электромобилей. В ходе обсуждения подвели итоги 
реализации инициативы социально-экономического развития 
«Электромобиль и водородный автомобиль» за 2022–2023 годы 
и поставили задачи на текущий год.

Согласно докладу заместителя ми-
нистра экономического развития 
Максима Колесникова, за 2022–
2023 годы введено две очереди 
строительства быстрых зарядных 
станций на территории 35 субъек-
тов Российской Федерации. На се-
годняшний день в рамках иници-

ативы установлено более 1,1 тыс. 
быстрых зарядных станций.

«В 2024 году речь идет о дву-
кратном увеличении сети и о дву-
кратном увеличении количества 
регионов, в которых создается бы-
страя зарядная инфраструктура. 
Количество быстрых зарядных 

станций к концу 2024 года долж-
но увеличиться до более чем 2,5 
тыс.», – отметил Андрей Белоусов.

В совещании приняли участие 
представители 65 субъектов Рос-
сийской Федерации, в которых 
будут устанавливаться быстрые 
зарядные станции для электро-
мобилей, а также представители 
ведомств, ответственных за реа-
лизацию проекта, – Министерства 
экономического развития РФ, Ми-
нистерства энергетики РФ, Мини-
стерства промышленности и тор-
говли РФ.

СТРАТЕГИИ РАЗВИТИЯ

Модернизация железнодорожной 
инфраструктуры
Рабочая группа по определению параметров третьего этапа раз-
вития Восточного полигона одобрила согласованные предло-
жения «РЖД» и грузоотправителей по дополнительным меро-
приятиям развития БАМа и Транссиба.

Реализация комплекса мероприя-
тий по развитию Восточного по-
лигона позволит увеличить его 
пропускную способность с 255 
млн т до 270 млн т грузов.

Первый заместитель предсе-
дателя Правительства Андрей 
Белоусов провел заседание рабо-
чей группы по определению пара-
метров реализации инвестицион-
ного проекта «Модернизация же-

лезнодорожной инфраструктуры 
Байкало-Амурской и Транссибир-
ской железнодорожных магистра-
лей с развитием пропускных и 
провозных способностей (тре-
тий этап)». Мероприятие прошло 
с участием представителей ОАО 
«РЖД» и грузоотправителей.

На заседании были рассмотре-
ны предложения грузоотправите-
лей по оптимизации технологиче-

ских и организационных решений, 
а также предложения по первоо-
чередным мероприятиям инвес-
тиционного проекта.

По итогам обсуждения едино-
гласно были одобрены согласован-
ные предложения грузоотправи-
телей и ОАО «РЖД» по дополни-
тельным мероприятиям развития 
Байкало-Амурской и Транссибир-
ской железнодорожных магистра-
лей. С учетом строительства вто-
рого Северомуйского, второго Ко-
дарского и Кузнецовского тонне-
лей, а также строительства моста 
через Амур реализация предло-

женных мероприятий позволит 
удовлетворить потребности гру-
зоотправителей в увеличении про-
пускной способности Восточного 
полигона с 255 млн т до не менее 
270 млн т грузов, а также сбалан-
сировать развитие железнодорож-
ной инфраструктуры с функцио-
нированием портов Приморья и 
Хабаровского края и железнодо-
рожных пунктов пропуска через 
государственную границу России.

«Считаем, что реализация пред-
ложений грузоотправителей по-
зволит резко снизить – практиче-
ски в два раза – инвестиционные 

затраты при создании дополни-
тельной провозной мощности», – 
отметил Андрей Белоусов.

По итогам обсуждения ОАО 
«РЖД» и членам рабочей группы 
было поручено оперативно сфор-
мировать актуализированный пе-
речень участков проекта с учетом 
предложений потребителей услуг 
ОАО «РЖД», совместно с «Глав-
госэкспертизой» определить па-
раметры стоимости таких участ-
ков, сроки и механизм реализа-
ции обновленных мероприятий, 
в том числе в рамках государст-
венно-частного партнерства.

Решение научно-технических задач
Компания «РТ-Техприемка» и Волгоградский государственный 
университет (ВолГУ) подписали соглашение о сотрудничестве. 
Совместная работа будет направлена на развитие научно-тех-
нической сферы и подготовку квалифицированных специали-
стов для решения задач в сфере инжиниринга и цифровизации. 

Одним из перспективных направ-
лений сотрудничества являет-
ся решение научно-технических 
задач в области машинного обуче-
ния, технического зрения, робото-
техники, автоматизации, реинжи-
ниринга и инжиниринга, а также 
разработка беспилотных систем. 
По словам генерального директо-
ра «РТ-Техприемки» Владлена Шо-
рина, предприятие заинтересова-
но в привлечении молодых специ-
алистов и готово пригласить сту-
дентов на учебные стажировки и 
производственную практику. 

«Уверен, что сотрудничество 
между «РТ-Техприемкой» и Вол-
гоградским государственным уни-
верситетом будет способствовать 
развитию научных исследований 
и инноваций в области робото-
техники и автоматизации, кото-
рые помогут предприятиям гра-
жданского сектора и ОПК решать 
практические задачи и достигать 
стратегических целей», – подчерк-
нул Владлен Шорин. 

Владлен Шорин, как выпускник 
экономического факультета ВолГУ, 
уделяет большое внимание совмест-

ной работе компании «РТ-Техпри-
емка» с профильными высшими 
учебными заведениями. Цель та-
кого сотрудничества – максималь-
но полно подготовить студентов к 
реальной работе на производстве.

«Экспертная поддержка со сто-
роны компании «РТ-Техприем-
ка» в рамках учебных стажиро-
вок может стать одним из реша-
ющих факторов для достижения 
успеха в будущем и влиять на карь-
ерный и профессиональный рост. 
Помимо этого, плодотворное со-
трудничество нашего университе-
та с «РТ-Техприемкой» будет на-
правлено на развитие образова-
тельного и научно-технического 
потенциала», – отметила ректор 
ВолГУ Алла Калинина.

Фото: «РТ-Техприемка»
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ДОСТИЖЕНИЯ / РЕКОРДЫ

Вертолеты Ми-8МТВ-1 
переданы регионам
Холдинг «Вертолеты России» в рамках исполнения 
контракта с Государственной транспортной лизин-
говой компанией (ГТЛК) направил очередную пар-
тию вертолетов Ми-8МТВ-1 эксплуатантам. В реги-
оны России отправились 15 вертолетов Казанского 
вертолетного завода. Всего договорные обязатель-
ства предполагают поставку 86 вертолетов семейст-
ва Ми-8 в интересах разных авиакомпаний. 

Вертолеты Ми-8МТВ-1, по-
ставленные в рамках дейст-
вующего контракта с ГТЛК, 
оснащены дополнительны-
ми подвесными топливны-
ми баками для увеличения 
дальности полетов. В сало-
нах установлено 22 сиде-
нья. Выполнена доработ-
ка под установку бортовой 
стрелы со спасательной ле-
бедкой грузоподъемностью 
300 кг. 

«Поставка современных 
вертолетов отечествен-
ным авиакомпаниям – это 
залог того, что пассажир-
ские и грузовые перевоз-
ки будут осуществлять-
ся даже в самых отдален-
ных уголках нашей страны. 
Большая часть этих машин 
предназначена для эксплуа-
тации в северных регионах 
России. Для труднодоступ-
ных территорий вертолеты 

порой – единственное сред-
ство для срочной доставки 
больных или пострадавших 
в медучреждение. Поэтому 
в салоне каждого вертолета 
Ми-8МТВ-1 предусмотре-
ны места под установку ме-
дицинских модулей. Всего 
в рамках контракта с ГТЛК 
будут поставлены 86 верто-
летов типа Ми-8», – сказал 
исполнительный директор 
Ростеха Олег Евтушенко. 

Среди эксплуатантов – 
российские региональные 
авиакомпании. Большинст-
во вертолетов будет исполь-
зоваться в сложных клима-
тических условиях регионов 
Сибири, Дальнего Востока и 
Крайнего Севера. 

Один из Ми-8МТВ-1 
отправлен авиакомпании 
«Красавиа» – это шестой 
вертолет, переданный крас-
ноярскому эксплуатанту в 

рамках сотрудничества с 
ГТЛК. Машина будет ис-
пользоваться на отдален-
ных территориях Красно-
ярского края для перевоз-
ки пассажиров и грузов, в 
том числе жизненно необ-
ходимых – продовольствия 
и лекарств. 

Вертолет Ми-8МТВ-1 
отправился в распоряже-
ние «Камчатского авиаци-
онного предприятия», в аэ-
ропорт города Елизово. Это 
третий вертолет производ-
ства КВЗ, полученный в ли-
зинг у ГТЛК. Авиакомпания 
применяет вертолеты серии 
Ми-8 для перевозки почты и 
грузов, выполняет санитар-
ные задания, дежурит по по-
исково-спасательному обес-
печению, принимает учас-
тие в тушении пожаров, а 
также выполняет туристи-
ческие рейсы в Долину гей-
зеров, Кроноцкий заповед-
ник и на Курильское озеро. 

Пополнился новым 
Ми-8МТВ-1 и воздушный 
парк авиакомпании «Чуко-
тАВИА». Вертолеты Ми-8 
обеспечивают транспорт-
ное сообщение между на-
циональными селами и рай-
онными центрами, выпол-
няют авиаперевозки и ави-
ационные работы из таких 
аэропортов Чукотки, как 
Анадырь, Певек, Кеперве-
ем, Лаврентия, Провиде-
ния, Залив Креста. В отсут-
ствие автомобильных дорог 
применение вертолетов по-
вышает мобильность жите-
лей полуострова. 

Партию вертолетов Ми-
8МТВ-1 получила авиа-
компания «Геликс Аэро». 
Воздушные суда приобре-
тены для обслуживания 

предприятий нефтегазово-
го комплекса и поисково-
спасательного обеспече-
ния. Компания, созданная 
в 2022 году, неуклонно рас-
ширяет спектр выполняе-
мых услуг. Увеличение вер-
толетного парка способст-
вует ее дальнейшему укре-
плению на рынке авиаработ. 

В распоряжение авиа-
компании «Казанское ави-
апредприятие» также по-
ступил новый Ми-8МТВ-1, 
который будет задейство-
ван в чартерных пассажир-
ских перевозках, экскур-
сионных полетах, а также 
разных видах авиацион-
ных работ. 

Пополнился парк верто-
летов и тверской авиаком-
пании «Конверс Авиа». Ос-
новные объемы воздушных 
перевозок и авиационных 
работ она выполняет в ин-
тересах крупнейших нефте-
газодобывающих предпри-
ятий на территории Запад-
ной и Восточной Сибири, а 
также в Хабаровском крае. 
Это уже восьмой верто-
лет, полученный «Конверс 
Авиа» по лизинговым про-
граммам ГТЛК. 

Многоцелевые верто-
леты Ми-8МТВ-1 имеют 
уникальные летно-техни-
ческие и эксплуатацион-
ные характеристики. Они 
могут использоваться пра-
ктически в любых клима-
тических условиях, в ши-
роком диапазоне темпера-
тур (от –50 до +50 градусов 
по Цельсию). Конструкция 
и оборудование вертолетов 
позволяют выполнять поле-
ты при автономном базиро-
вании на необорудованных 
площадках.

День  
энергетики
Заместитель председателя Правительства Алек-
сандр Новак принял участие в Дне энергетики в 
рамках международной выставки-форума «Рос-
сия» на ВДНХ. Александр Новак выступил на пле-
нарном заседании «ТЭК России: новые возможно-
сти для развития». 

По словам вице-премьера, 
за последние 20 лет отра-
сли российской энергети-
ки сделали гигантский ска-
чок в качественном разви-
тии. «Российский ТЭК стал 
одним из самых мощных в 
мире. В стране разрабаты-
вается 2 тыс. нефтяных и 
180 газовых месторожде-
ний, проложено 250 тыс. км 
нефте- и газопроводов. Дей-
ствует более 1 тыс. электро-
станций, построено 4 млн 
км линий электропередачи. 
Самое главное, в отрасли 
ТЭК работают высокопро-
фессиональные сотрудни-
ки – более 3 миллионов че-
ловек, которые своими зна-
ниями, опытом и энергией 
развивают нашу энергетику 
и обеспечивают процвета-
ние нашей Родины», – под-
черкнул Александр Новак. 
Он отметил, что Россия уже 
вышла на четвертое место в 
мире по производству сжи-
женного природного газа, 
цель – обеспечить 20% ми-
рового рынка СПГ в бли-
жайшие 10–15 лет. 

Вице-премьер на пло-
щадке выставки осмотрел 
экспозицию техники ЖКХ. 
Ему продемонстрировали 
первый российский элек-
трогрузомобиль, создан-
ный на платформе «УАЗ 
«Профи», оснащенный рос-
сийским двигателем и элек-
троникой. 

Вице-премьер принял 
участие в презентации про-

екта «Храним огонь Побе-
ды», приуроченной к 80-
летию освобождения Ле-
нинграда от фашистской 
блокады. Участники зажгли 
первый в 2024 году новый 
Вечный огонь в селе Боль-
шая Неклиновка Ростовской 
области и внесли его на карту 
интернет-ресурса «Храним 
огонь Победы», который со-
держит информацию о ме-
мориалах с Вечными огнями 
и Огнями памяти, находя-
щимися в зоне ответствен-
ности компании «Газпром».

Заместитель Председа-
теля Правительства озна-
комился с выставочными 
экспозициями ряда реги-
онов: Ростовской области, 
Московской, Тамбовской, 
Иркутской и Кемеровской 
областей, Ханты-Мансий-
ского округа и Краснояр-
ского края. 

Александр Новак поздра-
вил работников атомной от-
расли, отмечающих золотые 
и серебряные свадьбы, ос-
мотрел павильон «Нефть», 
ответил на вопросы юных 
художников, участников 
мастер-класса «Энергия» 
народного художника Рос-
сии Никаса Сафронова. 
Вице-премьер также при-
нял участие в экскурсии по 
Музею городского хозяйст-
ва Москвы, провел встречу 
с главами энергетических 
компаний, осмотрел фести-
вальный городок и посетил 
вечерний концерт на ВДНХ.

Цифровая трансформация
Заместитель председателя Правительства Дмитрий 
Чернышенко принял участие в пленарной сессии 
отраслевого Дня цифровизации на международной 
выставке-форуме «Россия», а также вместе с мини-
стром цифрового развития, связи и массовых ком-
муникаций Максутом Шадаевым наградил прави-
тельственными наградами лучших руководителей 
цифровой трансформации по итогам года.

В своем выступлении Дмит-
рий Чернышенко отметил, 
что цифровая трансформа-
ция является одной из пяти 
национальных целей разви-
тия страны до 2030 года и по 
ней уже достигнуты суще-
ственные результаты. Так, 
сегодня цифровая зрелость 
превысила показатель 74%, 
в прошлом году в онлайн 
перевели все запланиро-
ванные социально значи-

мые услуги, а затраты на ИТ 
превысили 540 млрд рублей. 
Число пользователей пор-
тала госуслуг увеличилось 
почти в два раза и достигло 
109 миллионов человек. 

«Мы делаем шаг от 
«Цифровой экономики» к 
«Экономике данных» – но-
вому сквозному нацио-
нальному проекту. Ожида-
ем, что благодаря нацпро-
екту выручка топ-100 ИТ-

компаний увеличится в 2,5 
раза – до 5,3 трлн рублей, а 
ВВП вырастет на 11,2 трлн 
рублей за счет технологий 
искусственного интеллек-
та. Гражданам будет до-
ступно в 3,5 раза больше 
госуслуг в режиме онлайн. 
До 2030 года будет поддер-
жано не менее 1 тыс. ИТ-
стартапов, создано поряд-
ка 2 тыс. решений и продук-
тов, а также подготовлено 
более 850 тысяч специали-
стов в сфере ИТ», – отме-
тил Дмитрий Чернышенко. 

Центральным элемен-
том экономики данных яв-
ляются технологии искусст-
венного интеллекта, в 2023 
году была обновлена Нацио-
нальная стратегия развития 
искусственного интеллек-
та. По словам вице-премь-
ера, новый этап заключает-
ся в переходе к фазе актив-
ного внедрения проектов с 
использованием техноло-
гий ИИ в экономические и 
хозяйственные процессы.

Дмитрий Чернышенко 
также подчеркнул, что госу-
дарство должно уметь бы-
стро внедрять новые реше-
ния для оперативного реа-

гирования на проблемы 
граждан и запросы бизне-
са. Для этого идет разработ-
ка единой цифровой плат-
формы «ГосТех».

«В ближайшие два года 
на ней будет реализовано 
более 100 проектов, в том 
числе готовых сервисов и 
типовых решений для реги-
онов. Уже с этого года начи-
наем переводить на «ГосТех» 
системы и сервисы субъек-
тов России. Важно также, 
что платформа имеет бес-
прецедентный уровень за-
щиты – она полностью ба-
зируется на российских 
программных и технологи-
ческих решениях, она защи-
щена от природных и кибе-
ругроз», – сказал Дмитрий 
Чернышенко. 

В рамках пленарной сес-
сии Дня цифровизации со-
стоялась церемония награ-
ждения руководителей циф-
ровой трансформации фе-
дерального и регионального 
уровней. По распоряжению 
Правительства объявлена 
благодарность за вклад в 
реализацию проектов циф-
ровой трансформации от-
раслей экономики:
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Базовые секторы промышленности
В рамках Международной выставки-форума «Россия» на ВДНХ 
прошел День базовых секторов промышленности, организован-
ный Министерством промышленности и торговли Российской 
Федерации. Насыщенная деловая программа, лекции и мастер-
классы для всей семьи – день выдался богатым на события и 
познакомил посетителей с главными достижениями металлур-
гии, химической промышленности, производства композитных 
материалов в России и со многим другим.

Деловую программу дня откры-
ла пленарная сессия «Техноло-
гии новых материалов и веществ. 
Флагманы базовых секторов», в 
которой приняли участие заме-
ститель министра промышлен-
ности и торговли Российской Фе-
дерации Михаил Юрин, а также 
руководители ключевых предпри-
ятий и ассоциаций металлургиче-
ской и химической промышленно-
сти в России: ассоциации «Русская 
Сталь», Алюминиевой Ассоциа-
ции, Российского союза химиков 
и других флагманов отечествен-
ной промышленности. Экспер-
ты обсудили вызовы, с которыми 
сталкиваются отрасли, обозначи-
ли тенденции их развития, а также 
рассказали о значимых достиже-
ниях компаний за последние не-
сколько лет.

Открывая мероприятие, заме-
ститель министра промышлен-
ности и торговли Российской Фе-
дерации Михаил Юрин сообщил: 
«С 2000 года более 700 химиче-
ских производств были модер-
низированы или созданы с нуля, 
выпуск химической продукции 
вырос вдвое, а изделий из нее – 
более чем в 4 раза. В металлурги-
ческом секторе за последние 20 
лет объем производства вырос 

более чем на четверть: до 74 млн 
тонн стали в год. Таким обра-
зом, совокупный выпуск про-
дукции химической и металлур-
гической отрасли превысил 100 
млн тонн. Вклад в благосостоя-
ние и развитие экономики стра-
ны можно оценить и потреблени-
ем полимеров на душу населения. 
Так, за прошедшие два десятиле-
тия он увеличился в 5,5 раз. Это 
действительно значимое дости-
жение. Также были реализованы 
крупные проекты в алюминие-
вой отрасли – сейчас потребле-
ние на рынке собственной алю-
миниевой продукции достигает 
порядка 98%. То есть мы полно-
стью покрываем все потребно-
сти в металлических изделиях».

По словам председателя Объе-
динения производителей, постав-
щиков и потребителей алюми-
ния (Алюминиевая Ассоциация) 
Ирины Казовской, драйверами 
отрасли являются строительство, 
энергетика, товары народного по-
требления и транспорт:

«Точки роста – развитие вну-
треннего спроса, новых мощно-
стей, высокотехнологичного экс-
порта и создание новых продуктов. 
Этому будет способствовать реа-
лизация региональных программ 

по применению высокотехноло-
гичных конструкций и изделий 
из алюминия и сплавов на его ос-
нове в различных сферах соглас-
но плану Правительства, приня-
тому в мае 2023 года», – обрисо-
вала перспективы отрасли Ирина 
Казовская.

Исполнительный директор ас-
социации «Русская сталь» Алексей 
Сентюрин рассказал, что с 2000 
года производительность труда в 
отрасли черной металлургии вы-
росла в 3,5 раза: с 66 до 229 тонн 
на работника. При этом, по оцен-
ке ассоциации, налоговые отчи-
сления предприятий черной ме-
таллургии в федеральный и реги-
ональные бюджеты за это время 
выросли в 25 раз. 

Генеральный директор «Ново-
сталь-М» Никита Рыбленков под-
черкнул необходимость иннова-
ций в производстве любого вида 
продукции. «Казалось бы, что но-
вого можно придумать в армату-
ре? Но даже без замены оборудо-
вания, только за счет интеллекта 
наших сотрудников, мы разрабо-
тали новый тип особо прочной 
арматуры А550СК, который по-
зволяет экономить миллиарды 
рублей просто потому, что на 
стройке ее требуется меньше», – 
рассказал он. 

Химическая промышленность 
тоже достигла серьезного про-
гресса: по словам Дарьи Борисо-
вой, члена правления и управля-
ющего директора ООО «СИБУР», 
за последние 10 лет в России со-
здана серьезная основа для разви-
тия базовой и специальной химии. 

Следующая цель – продолжение 
создания крупнотоннажных кон-
курентоспособных производств 
наряду с развитием переработки, 
средне- и малотоннажной химии. 

На сессии Михаил Юрин оз-
вучил планы представить Прави-
тельству Российской Федерации в 
середине года комплексный про-
ект технологического суверените-
та в химической отрасли до 2030 
года. Проект предполагает строи-
тельство 150 новых производств и 
создание более 10 тысяч новых ра-
бочих мест.

Михаил Юрин также упомянул 
утвержденную стратегию разви-
тия металлургической отрасли, 
которая включает в себя более 80 
проектов на общую сумму более 
2,5 трлн рублей: «Основной фокус 
будет направлен на формирова-
ние устойчивой сырьевой базы. 
По итогам мы должны будем пол-
ностью обеспечить себя такими 
продуктами как литий, на три чет-
верти – сырьем для алюминиевой 
промышленности, а также редко-
земельными металлами, берилли-
ем и другими».

Следом за пленарной сессией 
состоялись три экспертные пане-
ли: «Экосистема технологическо-
го развития химпрома – кадро-
вый резерв отрасли», «Развитие 
кадрового потенциала металлур-
гии – отраслевой день открытых 
дверей», «Технологии в интере-
сах детства». Темами обсужде-
ний стали лучшие кадровые пра-
ктики в химической промышлен-
ности, способы построения карь-
еры в металлургии для молодых 

специалистов, а также технологии 
производства безопасных и каче-
ственных детских товаров.

В дискуссии на тему «Техноло-
гии в интересах детства» приняла 
участие управляющий бренд-ди-
ректор ГК Natura Siberica Викто-
рия Гулишьян. Она напомнила о 
необходимости поддерживать вы-
сокие стандарты производства и 
поделилась планами компании на 
2024 год: «В наших планах – модер-
низация производства, развитие 
социальных программ по поддер-
жке детских учреждений, взаимо-
действие с институтами и моло-
дыми учеными. Также планиру-
ем повышать автоматизацию для 
снижения себестоимости и рабо-
тать над поставкой альтернатив-
ного качественного сырья».

Для всех гостей ВДНХ была 
доступна увлекательная и позна-
вательная программа. В студии 
«Медиакуб. Знание ТВ» состоя-
лась лекция «Водород: первый 
элемент для энергетики будуще-
го». Ее провели инженеры Цент-
ра водородной энергетики АФК 
«Система» Иван Ломакин и Ян 
Тимашпольский. Кроме того, сов-
местными усилиями благотвори-
тельного фонда «Система» и Дет-
ского технопарка «Альтаир» РТУ 
МИРЭА были проведены мастер-
классы «Мир химии» и «Химиче-
ские водоросли», на которых по-
сетителям были продемонстриро-
ваны разнообразные химические 
опыты, например, по смешиванию 
кристаллов в специальный жид-
кости для получения химических 
водорослей.

Заместитель председателя Правительства Российской Федерации – 
министр промышленности и торговли Российской Федерации Денис 
Мантуров провел рабочую встречу с главой Республики Тыва Влади-
славом Ховалыгом. Они обсудили реализацию Комплексного плана 
энергоснабжения инвестиционных проектов в промышленных и 
социальных сферах Республики.

Целью Комплексного плана, утвер-
жденного в декабре 2021 года, явля-
ется увеличение в 2,5 раза (до 400 
МВт) поставок электрической мощ-
ности в Республику Тыва. Это по-
зволит обеспечить энергоресурса-
ми крупные инвестиционные про-
екты в горнодобывающей и обра-
батывающей промышленности; 
кроме того, инвестор обеспечит 
энергоснабжение близлежащих 
населенных пунктов в рамках со-

циальных обязательств. На сегод-
няшний день осуществляется стро-
ительство и реконструкция объек-
тов электросетевого хозяйства сум-
марной мощностью 540 МВт.

В завершение встречи глава Ре-
спублики Тыва Владислав Ховалыг 
поблагодарил вице-премьера – главу 
Минпромторга России Дениса Ман-
турова за поддержку со стороны Пра-
вительства Российской Федерации и 
Минпромторга России.

Реализация Комплексного плана
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НОВОСТИ МИНПРОМТОРГА РОССИИ
с п е ц и а л ь н ы й  п р о е к т

Показатели успеха

Промышленность Подмосковья на протяжении последних лет демон-
стрирует положительную динамику. За январь – ноябрь 2023 года 
индекс промышленного производства составил 113,3% к соответ-
ствующему периоду предыдущего года (этот показатель опережает 
общероссийский на 9,7%). Индекс обрабатывающих отраслей также 
демонстрирует рост – 115,1% за тот же период, он тоже превышает 
общероссийские показатели.

Заместитель председателя Прави-
тельства – министр промышленно-
сти и торговли Денис Мантуров от-
метил, что область достигла такого 

положительного результата благода-
ря совместной работе региональных 
властей и промышленных предприя-
тий. Одним из эффективных меха-

низмов для расширения, модерниза-
ции и создания новых производств 
является региональный фонд разви-
тия промышленности. В настоящее 
время капитализация РФРП состав-
ляет более 3,6 млрд рублей. Также в 
2023 году Московской области рас-
пределена единая региональная суб-
сидия на средства 2024 года в размере 
почти 58 млн рублей, которую реги-
он направит на модернизацию обо-
рудования.

Денис Мантуров посетил одно из 
важных предприятий – машиностро-
ительный завод «Бецема», основанный 
еще в 1932 году, и ознакомился со сбо-
рочно-сварочным участком. Сегодня 
предприятие является одним из веду-
щих отечественных производителей 
специализированной техники. На пло-
щадке АО «Бецема» выпускаются са-
мосвалы, автоцистерны для перевозки 
воды, нефтепродуктов и сельскохозяй-
ственной продукции, широкий ассор-
тимент дорожно-строительной техни-
ки, включая гудронаторы, термос-бун-
керы, щебнераспределители, оборудо-
вание для ремонта дорог и отсыпки 
обочин, а также нефтесервисное обору-
дование и комплексы для гидравличе-
ского разрыва пласта. Компания также 
имеет богатый опыт поставок продук-
ции за рубеж, в том числе в Иран, ОАЭ, 
Казахстан, Узбекистан, Азербайджан и 
Республику Беларусь.

Компоненты для солнечной энергетики
Президент Российской Федерации Владимир Путин запустил 
производство кремниевых пластин на предприятии «Энкор», 
расположенное на территории индустриального парка «Чер-
няховск». В запуске приняли участие заместитель председа-
теля Правительства Российской Федерации – министр про-
мышленности и торговли Российской Федерации Денис Ман-
туров, губернатор Калининградской области Антон Алиханов, 
полномочный представитель Президента Российской Феде-
рации в Северо-Западном федеральном округе Александр 
Гуцан, руководитель предприятия Игорь Шахрай.

Владимир Путин поблагодарил 
всех, кто участвовал в создании 
нового, современного завода по 
производству кремниевых пла-
стин для солнечных батарей.

«Уже скоро, также в первом 
квартале текущего года, на ка-
лининградской площадке со-
стоится запуск второго завода 
по созданию солнечных ячеек. 
В результате здесь, в Калинин-
градской области, будет рабо-
тать крупнейшее в Европе про-
изводство оборудования для 
солнечных электростанций. За-
пуск этих передовых предпри-

ятий позволяет локализовать в 
нашей стране производство ос-
новных компонентов, необхо-
димых для развития солнечной 
экологически чистой генерации, 
создавать солнечные электро-
станции на нашей собственной 
промышленной базе», – отметил 
Президент.

«Мы поддержали строитель-
ство двух заводов за счет льгот-
ных займов Фонда развития про-
мышленности на сумму 4 милли-
арда рублей. Также из бюджета 
профинансирована на 185 мил-
лионов рублей разработка ис-

пользуемых здесь технологий. 
Поскольку проект экспортоо-
риентированный, мы уже пред-
усмотрели его поддержку через 
механизм корпоративных про-
грамм повышения конкуренто-
способности, общий объем суб-
сидии составит около 3,5 милли-
ардов рублей, включая 2026 год. 
Производство, которое сегодня 
начнет работать, позволит еже-
годно выпускать свыше 200 млн 
кремниевых пластин. А следую-
щий этап технологической це-
почки обеспечит завод по про-
изводству фотоэлектрических 
ячеек суммарно на 1 гигаватт. Он 
будет запущен уже в конце марта. 
Этим проектом мы даем допол-
нительный импульс развитию 
смежной отрасли высокоточ-
ного машиностроения, так как 
оборудование в нем разработа-
но научно-техническим центром 
компании «Хевел» в Санкт-Пе-
тербурге. В целом объемы про-
дукции, которую будет произ-

водить весь комплекс, позволя-
ют говорить о том, что он станет 
крупнейшим в Европе и в целом 
на евразийском пространстве. 
Благодаря этому мы сможем ре-
ализовать планы по развитию в 
нашей стране солнечной генера-
ции на собственном оборудова-
нии. И также будем поставлять 
его нашим партнерам за рубеж», 

– рассказал Денис Мантуров.
Развитие таких перспектив-

ных направлений индустрии – 
это новые рабочие места, спрос 
на высококвалифицированных 
специалистов, инженеров, тех-
нологов.

В ходе посещения производ-
ственного комплекса «Энкор» 
вице-премьер – глава Минпро-
мторга России осмотрел цеха 
завода по производству слитков 
монокристаллического кремния 
и выпуску кремниевых пластин 
для солнечных ячеек. Россий-
ская гетероструктурная техно-
логия производства солнечных 

элементов обладает наиболь-
шим потенциалом снижения 
стоимости производимой элек-
троэнергии по сравнению с дру-
гими кремниевыми технология-
ми, включая сегмент высокоэф-
фективных.

Денис Мантуров осмотрел зал 
роста слитков монокристалли-
ческого кремния. Здесь находят-
ся 100 ростовых установок, в них 
из расплава выращивается цель-
ный кристалл монокремния дли-
ной до 5 метров и массой до 500 
кг. Также вице-премьер посетил 
зал механической обработки, где 
цельный слиток режется на сег-
менты, которые квадратируют-
ся, полируются и алмазной про-
волокой, диаметр которой в два 
раза тоньше человеческого воло-
са, режутся на пластины. Из од-
ного кристалла получается около 
20 000 пластин. Завершается тех-
нологический процесс отмывкой, 
проверкой качества и сортиров-
кой пластин.

Открытие 
фанерного 
завода
Заместитель министра промышленности и торговли 
Российской Федерации Олег Бочаров принял учас-
тие в торжественном открытии завода по производ-
ству фанеры НАО «Свеза Новатор».

В настоящее время НАО 
«Свеза Новатор» реализу-
ет свой уже второй прио-
ритетный инвестицион-
ный проект.

«Сегодня завод реали-
зует приоритетный инве-
стиционный проект для 
развития лесного ком-
плекса по модернизации 
фанерного производст-
ва и созданию лесопиль-
ного производства, вклю-
ченный Минпромторгом 
России в перечень 2 года 
назад. Первый этап пред-
усматривает модерниза-
цию производства березо-
вой фанеры с увеличением 
выпуска на 52 тыс. кубо-
метров в год (до 200 тыс. 
кубометров). Несмотря 

на эпидемию коронави-
руса, введенные санкции, 
запрет на поставки обору-
дования, поиск новых по-
ставщиков техники и ком-
понентов, тектоническую 
перестройку мировой ло-
гистики и рынков сбыта – 
реализация первого этапа 
проекта успешно заверше-
на, оборудование введено 
в эксплуатацию. 

Объем инвестиций со-
ставил более 6 млрд рублей, 
создано 120 рабочих мест. 
Сегодня завод в Новаторе – 
высокотехнологичное сов-
ременное производство с 
выпуском высококачест-
венной конкурентоспособ-
ной продукции», – сказал 
Олег Бочаров.
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ИННОВАЦИИ И ТЕХНОЛОГИИ

Винтажная коллекция
Художники Калининградского янтарного комбината разрабо-
тали линейку украшений с популярными в середине прошло-
го столетия природными мотивами. В XXI веке цветы, ягоды и 
листья из янтаря значительно расширили свою палитру бла-
годаря новым технологиям, которые позволяют придать сол-
нечному камню практически любой оттенок. 

Прообразами для новой кол-
лекции послужили «Вишенка», 
«Кисть винограда», «Колокольчик» 
и другие ювелирные хиты из ката-
лога Калининградского янтарно-
го комбината 1960 года. В совре-
менном прочтении растительная 
тема отличается от них полноцве-
тием и разнообразием форм. Если 
в советское время в основном вы-
пускались лишь брошки, причем 
только светлых и темных янтар-
ных оттенков, то в коллекции 2024 
года появился браслет из «полевых 
цветов», серьги из «облепихи» и 
колье из «черноплодной рябины». 

При производстве таких изде-
лий используется сразу несколь-
ко видов солнечного камня: от ко-
ролевского пейзажного до янта-
ря голубого, красного, зеленого и 
серого цветов, полученного с по-
мощью технологии прессования. 
Для этого небольшие кусочки са-
моцвета, размолотые в порошок, 
нагреваются с добавлением коло-
ранта при температуре 200 °C под 
давлением в 150 кг/кв. см без до-
ступа кислорода. 

«Технология прессования, 
также ее еще называют плавле-
нием или реконструкцией, прев-

ращает отдельные фрагменты ян-
таря в тягучую массу. Это позво-
ляет, не меняя природных свойств 
камня, воссоздать его заново, но 
в новой форме. А если добавлен 
колорант, то и с новым оттенком. 
После затвердевания янтарь при-
обретает форму емкости, в кото-
рую его поместили, в нашем случае 
это круг диаметром 23 см и высо-
той 4 см. Такой янтарь называет-
ся прессованным, он остается на-
туральным, обладает всеми теми 
же качествами, что и до нагрева-
ния под давлением. «Пресс» также 
источает запах смолы при трении 
и не тонет в соленой воде. Благода-
ря этой технологии мы можем по-
лучить абсолютно новые оттенки 
камня в украшениях», – поясняет 

заместитель генерального дирек-
тора по ювелирному производст-
ву Калининградского янтарного 
комбината Майя Скворцова. 

Полученный янтарный «пресс» 
распиливается на фрагменты не-
обходимого размера и формы, и 
далее специалисты по художест-
венной резьбе вручную создают 
каждый элемент будущего укра-
шения. В одном изделии, напри-
мер в колье из полевых цветов, 
количество таких миниатюрных 
камнерезных деталей может до-
ходить до ста. 

На сегодняшний день для 
новой линейки украшений разра-
ботаны три сета – «Цветы», «Об-
лепиха» и «Черноплодная ряби-
на». В полном объеме винтажная 
коллекция будет презентована на 
VII Международном экономиче-
ском форуме янтарной отрасли 
AmberForum 2024, который прой-
дет в Светлогорске с 27 по 30 июня. 

В настоящее время ювелирное 
производство Калининградского 
янтарного комбината изготавли-
вает порядка 200 тысяч изделий в 
год. После модернизации, прове-
денной на предприятии в 2021 году 
при поддержке Ростеха, предпри-
ятие способно перерабатывать до 
50 тонн янтаря ежегодно. Объем 
добычи за последние десять лет 
вырос вдвое и составляет более 
600 тонн ежегодно.

Фото: Калининградский  
янтарный комбинат

Дублер сигнала  
светофора
Специалисты холдинга «Швабе» разработали и протестиро-
вали новый модуль для светофоров. Инновационная система 
предназначена для синхронного дублирования цветового сиг-
нала светофора на стойки и опоры. Это повысит безопасность 
движения на дороге, особенно при плохой видимости.

Модуль производства Уральско-
го оптико-механического завода 
им Э.С. Яламова (УОМЗ) состо-
ит из влаго- и пылезащищенного 
профиля со светодиодами и блока 
питания, который подключается 
к дорожному контроллеру. Разра-
ботка может быть использована с 
любым дорожным контроллером, 
в том числе в контуре интеллек-
туальной транспортной системы 
(ИТС). Благодаря дублеру сигна-
лы светофора будут лучше видны 
во время осадков и тумана. 

«Наш модуль оснащен универ-
сальными креплениями, благода-
ря чему значительно упрощает-
ся монтаж оборудования. Кроме 
того, повторитель сигнала имеет 
функцию защиты от ложного сра-
батывания в условиях незащищен-
ной электросети. Эти и другие ха-
рактеристики устройства позво-
лят сделать движение на дорогах 
более безопасным», – отметил ге-
неральный директор УОМЗ Ана-
толий Слудных. 

Повторитель сигнала светофо-
ра можно использовать в различ-
ных условиях и климатических 
зонах с температурным режимом 
от –40 до +60 °С. 

В ближайшее время модуль 
будет протестирован на дорогах 
Екатеринбурга. Опытную эксплу-
атацию планируют завершить в 
первом квартале 2024 года.

Фото: «Швабе»

Оборудование 
для МЧС России
Объединенная приборостроительная корпорация, управля-
ющая организация холдинга «Росэлектроника», успешно 
исполнила обязательства по всем государственным контрак-
там, заключенным в рамках реализации программы техниче-
ского переоснащения МЧС России. В течение двух лет мини-
стерству были переданы мобильные узлы связи и комплексы 
оповещения, а также более 2 тыс. радиостанций профессио-
нальной радиосвязи стандарта DMR. 

В территориальные органы и уч-
реждения МЧС России поступи-
ли 13 мобильных комплексов ин-
формирования и оповещения на-
селения (МКИОН) и 21 мобиль-
ный узел связи (МУС ЧС) для 
работы в условиях чрезвычайных 
ситуаций. Изделия выпускаются 
Рязанским радиозаводом холдин-
га «Росэлектроника» на базе авто-
мобиля «КАМАЗ» повышенной 
проходимости. 

МКИОН обеспечивает транс-
ляцию экстренной аудиовизу-
альной информации в местах 
массового пребывания людей, а 
также в труднодоступных райо-
нах, не охваченных специализи-
рованными техническими сред-
ствами оповещения. Основу ком-
плекса составляет светодиодный 
экран высокого качества, позво-
ляющий работать в любое время 
суток при любых погодных усло-
виях, а также современная аппа-
ратура связи, в том числе авто-
мобильные и портативные DMR-
радиостанции производства кон-
церна «Созвездие». 

МУС ЧС предназначен для 
обеспечения подразделений МЧС 
России устойчивой связью в по-
левых условиях. 

Установленное на борту обо-
рудование позволяет организо-
вать каналы спутниковой, про-
водной и радиосвязи, создать 
локально-вычислительную сеть, 
осуществлять видеонаблюдение 
в зоне выполнения задач, обес-
печить передачу данных, в том 
числе по видео-конференц-свя-
зи в ведомственной цифровой 
сети связи. 

«За два года мы поставили МЧС 
России широкий спектр отечест-
венной аппаратуры связи, обес-
печив тем самым значительный 
вклад в техническое переоснаще-
ние ведомства. Обязательства по 
всем государственным контрак-
там исполнены в полном объеме, 
и мы рассчитываем на продолже-
ние эффективного сотрудничест-
ва, способствующего развитию 
российских предприятий-про-
изводителей, а также формиро-
ванию надежной телекоммуни-
кационной инфраструктуры для 
наших спасателей», – заявил ге-
неральный директор Объединен-
ной приборостроительной корпо-
рации Сергей Сахненко. 

Объединенная приборостро-
ительная корпорация была опре-
делена единственным поставщи-
ком телекоммуникационных ре-
шений для МЧС России на пери-
од 2022-2023 гг. распоряжением 
правительства РФ.

Фото: «Росэлектроника»

Вклад в развитие  
промышленности
На высоком уровне отмечены профессиональные достижения 
сотрудников четырех производственных площадок холдинга 
«Швабе» из Новосибирска, Казани, Екатеринбурга и Красно-
горска. Знаки отличия подчеркивают весомый вклад в разви-
тие российской промышленности.

Торжественные награждения 
прошли на Новосибирском при-
боростроительном заводе (НПЗ), 
Красногорском заводе им. С.А. 
Зверева (КМЗ), Уральском опти-
ко-механическом заводе им. Э.С. 
Яламова (УОМЗ) и в НПО «Госу-
дарственный институт приклад-

ной оптики» (НПО ГИПО). Эти 
предприятия в составе холдинга 
обеспечивают выпуск оптических, 
оптико-электронных, тепловизи-
онных и инфракрасных приборов 
различного назначения.

«За успешными проектами 
всегда стоят талантливые и высо-
коквалифицированные сотрудни-
ки, способные качественно выпол-
нить задачу любого уровня. Пред-
ставители наших производствен-
ных площадок – пример высокой 
работоспособности и ответствен-
ного отношения к делу. Своим 
ежедневным трудом они вносят 
вклад в создание конкурентоспо-
собной продукции, а также в раз-
витие сотрудничества со страте-
гическими партнерами. Поздрав-

ляю с получением высоких наград 
и желаю дальнейших успехов», – 
отметил генеральный директор 
«Швабе», член Бюро Союза ма-
шиностроителей России Вадим 
Калюгин.

За прошлый год на высоком 
уровне неоднократно отмечены за-
слуги представителей всех произ-
водственных площадок «Швабе». 
Помимо НПЗ, КМЗ, НПО ГИПО и 
УОМЗ, торжественные награжде-
ния проходили на Лыткаринском 
заводе оптического стекла, Загор-
ском оптико-механическом заво-
де, Московском заводе «Сапфир», 
предприятии «Германий», Воло-
годском оптико-механическом за-
воде, а также в НПО ГОИ им. С.И. 
Вавилова, НИИ «Полюс» им. М. 
Ф. Стельмаха, Центральном кон-
структорском бюро «Фотон» и Го-
сударственном научном центре 
РФ НПО «Орион». Всего сотруд-
никам вручили 30 государствен-
ных и 150 ведомственных наград.

Авансирование 
госконтрактов 
Правительство сохранило возможность повышенного аванси-
рования госконтрактов в 2024 году. Организации, участвую-
щие в госзакупках, продолжат получать в 2024 году в качестве 
аванса до 50% от цены контракта. Такое постановление под-
писал председатель Правительства Михаил Мишустин.

Решение распространяется на го-
сконтракты, финансируемые из 
федерального бюджета и подле-
жащие казначейскому сопрово-
ждению. Регионам рекомендовано 

применять аналогичные положе-
ния для контрактов, софинанси-
руемых из федерального бюджета.

Ранее размер аванса по госкон-
трактам в основном ограничивал-

ся планкой в 30% от цены, зафик-
сированной в договоре. 

Повышение размера аван-
сирования предоставляет ор-
ганизациям доступ к дополни-
тельным ресурсам, помогает им 
быстрее и эффективнее решать 
поставленные задачи при обес-
печении безусловного контроля 
за расходованием бюджетных 
средств.
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ИННОВАЦИИ И ТЕХНОЛОГИИ

Отечественные комплектующие
Обнинское научно-производственное предприятие «Техноло-
гия» им. А.Г. Ромашина освоило выпуск отечественных ком-
плектующих из технической керамики для оборудования, при-
меняемого в аддитивном производстве. Мощности предприя-
тия позволят закрыть дефицит, возникший вследствие санк-
ций. Планируется изготавливать до пяти тысяч изделий в год.

Производство комплектующих для 
оборудования, выпускающего ме-
таллические порошки – исходное 
сырье для 3D-принтеров – обеспе-
чит спрос отечественных предпри-

ятий на данные изделия. Разрабо-
танные для высокотемпературных 
установок керамические сопла газо-
вого распыления расплавов метал-
лов, втулки и тигельные комплекты 

по своим характеристикам не усту-
пают зарубежным аналогам. Они 
обладают высокими износостой-
костью и термоустойчивостью, вы-
держивая нагрев до 1800 °С, а также 
имеют высокую химическую стой-
кость в расплавах металлов.

«Благодаря нашей разработке ре-
шена проблема простоя дорогосто-
ящего оборудования из-за отсутст-
вия ключевых комплектующих. В 
ходе выполнения задачи предпри-

ятие получило девять патентов на 
изобретения, пять из которых яв-
ляются внедренными в производст-
во. Также разработка отмечена спе-
циальной премией Всероссийского 
конкурса по поиску идей создания 
новых технологий и изделий», – ска-
зал генеральный директор ОНПП 
«Технология» Андрей Силкин.

Фото: Обнинское научно- 
производственное предприятие 
«Технология» им. А.Г. Ромашина

Образовательный 
курс по IIoT
НПП «Исток» им. Шокина холдинга «Росэлектро-
ника» запускает образовательный курс по техноло-
гии промышленного Интернета вещей. Разработчи-
ки платформы IIoT.Istok расскажут о возможностях 
решения, разберут вопросы информационной без-
опасности, познакомят с бизнес-кейсами примене-
ния технологии IIoT. После прохождения курса уча-
щиеся смогут самостоятельно проектировать сети 
IIoT для автоматизации технологических процессов. 

Слушатели курса узнают о 
современном рынке IIoT-ре-
шений и эффективных биз-
нес-моделях применения 
промышленного Интерне-
та вещей. В ходе обучения 
они получат практические 
навыки работы со средст-
вами проектирования IIoT 
и составления технологи-
ческой документации, на-
учатся управлять сбором 
информации, необходи-

мой для применения IIoT-
продукта, а также иденти-
фицировать возникающие 
угрозы безопасности.

Преподавателями курса 
выступят ведущие разра-
ботчики НПП «Исток» им. 
Шокина – создатели россий-
ской платформы промыш-
ленного Интернета вещей 
IIoT.Istok. 

«Платформа IIoT.Istok 
успешно применяется на 

промышленных предприя-
тиях и демонстрирует свою 
эффективность как инстру-
мент оптимизации процес-
са производства. Специа-
листы «Истока», разрабо-
тавшие решение и занима-
ющиеся его практическим 
внедрением, накопили 
уникальные опыт, знания 
и компетенции, которыми 
они готовы поделиться в 
ходе курса. Программа об-
учения рассчитана на мак-
симально широкую аудито-
рию: курс будет полезен ру-
ководителям предприятий, 
сотрудникам, отвечающим 
за цифровую трансформа-
цию производства и бизне-
са, разработчикам, пред-
принимателям и госслу-
жащим, ответственным за 
цифровое развитие», – рас-
сказал директор по цифро-
вой трансформации НПП 
«Исток» им. Шокина Вита-
лий Александров. 

Обучение будет прохо-
дить в очной и очно-заоч-
ной форме на базе НПП 
«Исток» им. Шокина, про-
грамма курса рассчитана 
на 36 академических часов. 
После завершения обуче-
ния слушатели получат удо-
стоверение государствен-
ного образца о прохожде-
нии курса повышения ква-
лификации. 

Центральная мониторная станция
Уральский приборостроительный завод «Концерна Радиоэлек-
тронные технологии» (УПЗ) ведет разработку первой отечест-
венной центральной мониторной станции (ЦМС) для отделений 
реанимации, интенсивной терапии и операционных. Оборудо-
вание представляет собой полноценную систему мониторин-
га, с помощью которой можно дистанционно следить за состо-
янием и основными параметрами всех тяжелобольных паци-
ентов в отделении. 

Центральная мониторная станция 
позволяет выводить на экран дан-
ные со всех медицинских аппара-
тов, к которым подключены паци-
енты в реанимации. С ее помощью 
медицинские работники могут ви-
деть полную картину состояния 
всех групп пациентов в режиме ре-
ального времени. Данные переда-
ются на пост медсестры, в ордина-
торскую и в медицинскую инфор-
мационную систему больницы. В 
случае возникновения нештат-
ной ситуации срабатывает систе-
ма оповещения, которая позволя-
ет оперативно среагировать и при-
нять необходимые меры.

Программно-аппаратный ком-
плекс был представлен на совмест-

ном пресс-завтраке с Уральским 
государственным медицинским 
университетом (УГМУ), который 
является партнером по его разра-
ботке. 

«Преимущество уральской раз-
работки в том, что она может вы-
водить данные с медицинских 
изделий разных производителей. 
Уральский приборостроитель-
ный завод КРЭТ в сотрудничест-
ве со специалистами Уральского 
медицинского университета со-
здает то оборудование, которое 
ранее в России не производи-
лось. Особенностью ЦМС явля-
ется возможность хранения и об-
работки данных, на основе кото-
рых можно заранее спрогнозиро-

вать наступление критического 
состояния пациента. Это сотруд-
ничество очень важно, посколь-
ку в УГМУ точно знают, как сде-
лать медицинское оборудование 
эффективным и удобным для вра-
чей, а мы – как сделать его надеж-
ным и современным», – отметил 
руководитель сектора разработ-
ки телематических продуктов УПЗ 
Виталий Лаврентьев. 

Сотрудники вуза совместно со 
специалистами УПЗ разрабаты-
вают несколько проектов по на-
правлению медицинского обору-

дования для анестезиологии и ре-
анимации. «Экспертно-консульта-
ционное сопровождение с нашей 
стороны помогает оценить, как ра-
ботает техника не только с инже-
нерной стороны, но и со стороны 
самих медицинских работников, 
подобрать различные режимы 
вентиляции и респираторной под-
держки, указать, какие режимы 
нужно скорректировать», – ска-
зал проректор по научно-исследо-
вательской и клинической рабо-
те УГМУ Иван Гордиенко. На ме-
роприятии помимо центральной 

мониторной станции была проде-
монстрирована работа аппарата 
ИВЛ «Мобивент ОКСИ», который 
также разрабатывается УПЗ сов-
местно с УГМУ. 

Новая линейка аппаратов 
искусственной вентиляции лег-
ких «Мобивент» создается в рам-
ках госпрограммы «Развитие элек-
тронной и радиоэлектронной 
промышленности». Она включа-
ет в себя универсальный аппарат 
«Мобивент», «Мобивент ОКСИ» 
для высокопоточной оксигено-
терапии, мобильный «Мобивент 
АРМ», «Мобивент НЕО» для но-
ворожденных и аппарат эксперт-
ного класса «Мобивент МАКСИ». 
Разработка проекта ведется с 2021 
года. Старт продаж нового обору-
дования запланирован на 2025 год. 
Линейка аппаратов сейчас нахо-
дится в стадии разработки, маке-
тирования и прототипирования. 
Сегодня уже изготовлены первые 
опытные образцы аппарата ИВЛ 
«Мобивент», проводятся лабора-
торные испытания.
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СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
ПРОЕКТ

Шеф-редактор проекта 
Виктор Миняев

Управляемый  
коммутатор сигналов

Компания из ОЭЗ «Технополис Москва» разработала универ-
сальную платформу управляемых коммутаторов высокоча-
стотных сигналов. Разработка востребована на производстве 
радиоаппаратуры, в исследовательских и испытательных лабо-
раториях. Об этом сообщил министр правительства Москвы, 
руководитель Департамента инвестиционной и промышлен-
ной политики, входящего в Комплекс экономической полити-
ки и имущественно-земельных отношений столицы, Влади-
слав Овчинский.

В ОЭЗ «Технополис Москва» АО 
«Государственный центр стандар-
тизации, сертификации и метро-
логического обеспечения в обла-
сти электромагнитной совмести-
мости» («ГЦМО ЭМС») размеща-
ется с 2018 года. На территории 
особой экономической зоны сто-
лицы предприятие открыло лабо-
раторию площадью почти тысяча 
квадратных метров для испыта-
ний на соответствие требовани-
ям электромагнитной совмести-
мости.

«Одна из последних разработок 
компании – универсальная плат-

форма управляемых коммутато-
ров высокочастотных сигналов, 
которая используется при тести-
ровании радиочастотных прибо-
ров, испытаниях по параметрам 
электромагнитной совместимости 
и других задачах. Устройство не 
относится к продуктам массово-
го производства, но крайне важно 
для российского рынка, где доля 
зарубежных аналогов превыша-
ет 90%», – отметил Владислав Ов-
чинский.

Управляемые радиочастот-
ные коммутаторы позволяют ав-
томатизировать процессы изме-

рений, что повышает произво-
дительность в условиях серийно-
го производства или испытаний 
устройств. Универсальная плат-
форма компании отличается ком-
пактностью, надежностью и эко-
номической эффективностью, а 
также удобным ручным и дистан-
ционным управлением.

«В Центре также функциони-
рует площадка для испытаний 
крупногабаритных технических 
средств и участок для ремонта и 
оперативной диагностики ради-
оизмерительной техники, не про-
шедшей тесты на электромагнит-
ную совместимость. В 2023 году 
компания провела 50 испытаний, 
что на 40% больше, чем в 2022-м», – 
пояснил генеральный директор 
ОЭЗ «Технополис Москва» Ген-
надий Дегтев.

Оборудование, которое произ-
водит предприятие, – это отече-
ственные разработки с опорой на 
собственный опыт интеграции ре-
шений мировых производителей 
измерительных и испытательных 
устройств.

«Универсальная платформа 
управляемых коммутаторов во-
стребована на производстве ра-
диоаппаратуры и в исследова-
тельских лабораториях. Создание 
отечественного образца помога-
ет снизить риски и зависимость 
от иностранных производителей. 
Устройство позволяет оснащать 
коммутаторы до четырех реле 
различных типов и параметров 
частоты, коммутируемой мощно-
сти радиосигнала и типом пере-
ключения», – уточнил техниче-
ский директор предприятия Ки-
рилл Кузнецов.

Источник: Департамент ин-
вестиционной и промышленной 

политики города Москвы

Гусеничный 
робот-спасатель
Резидент особой экономической зоны (ОЭЗ) «Технополис 
Москва» разработал универсальную роботизированную 
платформу на гусеничной базе. У нее есть различные каналы 
управления, что расширяет сферы применения от атомной и 
добывающей промышленности до аварийных и спасательных 
операций. Об этом сообщил министр правительства Москвы, 
руководитель Департамента инвестиционной и промышлен-
ной политики, входящего в Комплекс экономической полити-
ки и имущественно-земельных отношений столицы, Влади-
слав Овчинский. 

«Компания «Альтер» работает в 
ОЭЗ «Технополис Москва» с 2022 
года. В запуск инновационного 
производства металлообработки 
и управляемых роботизирован-
ных устройств на площади 1,2 
тыс. кв. м предприятие вложило 
свыше 360 миллионов рублей. Ло-
кализация производства состав-
ляет около 90%, при этом сырье-
вая база – металл, оптические эле-
менты, электронные компоненты, 
инструменты – полностью отече-
ственная. Резидент заканчивает 
конструкторские работы по со-
зданию универсальной роботи-
зированной платформы на гусе-
ничной базе. Ее серийное произ-
водство планируется запустить во 
втором квартале 2024 года», – со-
общил Владислав Овчинский.

Для максимальной надежности 
робота используют оригинальную 
конструкцию шасси с применени-
ем уже готовых проверенных ре-
шений. Это позволяет ускорить 
производство, обслуживание и 
ремонт в процессе эксплуатации.

«Универсальная управляемая 
платформа на гусеничной базе 
имеет широкий профиль приме-
нения: от инспекционного контр-
оля и инженерной разведки до ава-
рийных, противопожарных, не-
отложно-восстановительных и 
других специальных работ вну-
три помещений и на местности. 
Большая грузоподъемность в ми-
нимальных габаритах изделия по-
зволяет работать в труднодоступ-
ных, труднопроходимых местах, а 
также локациях с высоким радиа-
ционным фоном или химическим 
загрязнением. Испытания робо-
тизированной платформы с на-
грузкой 200 килограммов плани-
руется провести на специализиро-
ванном полигоне», – уточнил ди-
ректор ОЭЗ «Технополис Москва» 
Геннадий Дегтев.

Все основные узлы и агрега-
ты нового робота испытывали в 
течение трех лет на компактной 
гусеничной снегоуборочной тех-
нике. Конструктивные особен-

ности платформы обеспечива-
ют быструю установку любого 
дополнительного оборудования. 
Она также оснащена мобильным 
источником питания с возможно-
стью оперативной замены.

«В ОЭЗ «Технополис Москва» 
созданы комфортные условия 
для запуска стартапов. Огромную 
поддержку высокотехнологично-
му бизнесу оказывает статус ре-
зидента особой экономической 
зоны, который предоставляет ряд 
налоговых преференций. Ожида-
ется, что за счет налоговых льгот 
наша компания за десять лет сэко-
номит свыше 187 миллионов ру-
блей. Такие условия помогут нам 
в короткие сроки выйти на макси-
мальную загрузку производства», – 
отметил генеральный директор 
Денис Мухин.

ОЭЗ «Технополис Москва» – 
территория с особым юридиче-
ским статусом, на которой дейст-
вует льготный режим предпри-
нимательской деятельности для 
инвесторов. Площадь шести пло-
щадок («Печатники», «Алабушево», 
«Микрон», «МИЭТ», «Ангстрем», 
«Ру́днево»), на которых размеща-
ются высокотехнологичные пред-
приятия ОЭЗ, превышает 275 гек-
таров. Особая экономическая зона 
«Технополис Москва» на протяже-
нии нескольких лет является лиде-
ром международных и националь-
ных отраслевых рейтингов.

Источник: Департамент  
инвестиционной  

и промышленной политики  
города Москвы

Выпуск аккумуляторных  
батарей
Столичное предприятие за 2023 год нарастило производство 
аккумуляторных батарей на 25%. Об этом сообщил министр 
правительства Москвы, руководитель Департамента инвести-
ционной и промышленной политики, входящего в Комплекс 
экономической политики и имущественно-земельных отноше-
ний столицы, Владислав Овчинский. 

«Для создания необходимой ин-
фраструктуры для электротран-
спорта промышленные предпри-
ятия ежегодно увеличивают объ-
емы изготовленной продукции 
и масштабируют производства. 
Например, столичная компания 
за 2023 год нарастила выпуск ак-
кумуляторных батарей на 25% по 
сравнению с показателями 2022-го. 
Кроме того, выручка предприятия 
выросла на 37%», – рассказал Вла-
дислав Овчинский.

Компания CleanPower произво-
дит аккумуляторные батареи спе-
циально для клининговых машин, 
например для поломоечных и под-
метальных. Правильно подобран-
ное зарядное устройство позво-

ляет зарядить батарею от 10% до 
100% за два часа. Также с 2022 года 
решения предприятия стали уста-
навливать в гольф-кары, а в 2023-
м удалось реализовать несколько 
проектов для инновационной тех-
ники, используемой на складах.

«За 2023 год мы произвели более 
трех тысяч аккумуляторных бата-
рей. Этого удалось достичь бла-
годаря увеличению промышлен-
ной площадки, пополнению кон-
структорской базы и расширению 
штата. В текущем году планиру-
ем продолжать активно развивать 
компанию, повысить продажи и 
закупить новое оборудование», – 
подчеркнула генеральный дирек-
тор компании Лазокат Мукатова.

Столичное предприятие поль-
зуется поддержкой экспортного 
центра «Моспром», участвует в 
бизнес-миссиях и в международ-
ных отраслевых выставках.

Москва – город с развитым 
производством. В столице рабо-
тает более 4,2 тысяч промышлен-
ных площадок, на которых трудят-
ся 725 тысяч человек. Ежегодно в 
городе открывается 40-50 средних 
и крупных предприятий, а также 
около 100 малых. Они производят 
различные товары, включая одеж-
ду, обувь, косметику, мебель, ле-
карства, медицинское оборудова-
ние, сложную технику.

В столице созданы комфортные 
условия для развития малых, сред-
них и крупных предприятий. Мо-
сковские предприниматели могут 
воспользоваться более чем 20 сис-
темными мерами поддержки горо-
да, например целевыми займами 
и субсидиями. Разработан также 
ряд антикризисных инструментов.
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Лучшие российские бренды
Участниками конкурса новых лучших российских брендов 
«Знай наших» в 2024 году стали десять предприятий из осо-
бой экономической зоны (ОЭЗ) «Технополис Москва». Об этом 
сообщил министр правительства Москвы, руководитель Депар-
тамента инвестиционной и промышленной политики, входя-
щего в Комплекс экономической политики и имущественно-
земельных отношений столицы, Владислав Овчинский.

Конкурс «Знай наших» организо-
ван Агентством стратегических 
инициатив (АСИ) и фондом «Ро-
сконгресс». Он проводится уже 
во второй раз. Его цель – поддер-
жать развитие перспективных оте-
чественных брендов во всех реги-
онах РФ.

«В 2024 году десять компаний из 
особой экономической зоны «Тех-

нополис Москва», среди которых 
«ЛАССАРД», «Хирана+», «Адди-
тивный инжиниринг», «Ветбио-
хим», «Медплант» и другие, пода-
ли заявки на участие в конкурсе в 
различных номинациях. Сегодня 
ОЭЗ столицы – это центр разви-
тия инновационной промышлен-
ности, точка притяжения высоко-
технологичных компаний, кото-

рые при поддержке города стре-
мительно увеличивают свою долю 
на рынке», – рассказал Владислав 
Овчинский. Предприятия, подав-
шие заявки на участие, выбирали 
для этого одну или несколько из 
пяти основных номинаций: «Вы-
сокие технологии», «Информаци-
онные технологии», «Готовая еда», 
«Потребительские товары», «Креа-
тив». Также на конкурсе представ-
лены четыре специальных номи-
нации, номинация среди регионов, 
активно поддерживающих брен-
ды, и гран-при. Прием заявок на 
участие завершился 31 января.

«Победители в номинациях по-
лучат широкую поддержку орга-

низаторов: продвижение на мар-
кетплейсах и в медиа, доступ к об-
учающим программам и бесплат-
ное участие в крупных отраслевых 
мероприятиях, членство в бизнес-
объединениях и возможность ин-
дивидуально встречаться и кон-
сультироваться с бизнес-экспер-
тами», – поделился генеральный 
директор ОЭЗ «Технополис Мо-
сква» Геннадий Дегтев.

В прошлом году компания 
«Некс-Т» из ОЭЗ «Технополис Мо-
сква» стала победителем конкурса 
отечественных брендов в номина-
ции «Высокие технологии».

«Победа предоставила бренду 
NexTouch дополнительные воз-

можности для продвижения: мас-
штабную поддержку государства, 
призы от организаторов, инфор-
мационные кампании в СМИ. Но 
самое главное ‒ это интерес по-
требителей из регионов ко всей 
нашей продуктовой линейке ин-
новационных продуктов, выпу-
скаемых на площадке ОЭЗ «Тех-
нополис Москва». Всем участ-
никам нового конкурса «Знай 
наших» хотелось бы пожелать 
удачи, не останавливаться на до-
стигнутом и продолжать разви-
вать отечественные промышлен-
ные бренды», – отметил генераль-
ный директор компании Влади-
мир Крикушенко.

Самый привлекательный город  
для bleisure-поездок
Уже не первый год эксперты индустрии делового туризма отме-
чают возрастающую популярность bleisure-поездок, в которых 
можно совместить командировку и личный отдых. По данным 
цифровой платформы для организации командировок и управ-
ления расходами Ракета, в 2023 году этот тренд стал еще более 
востребованным: количество bleisure-путешествий возросло 
на 30% по сравнению с 2022 годом.

Сотрудники российских компа-
ний, отправляясь в деловую по-
ездку, все чаще пользуются воз-
можностью захватить выходные 
или взять дополнительные дни, 
чтобы отдохнуть в городе коман-
дирования или поблизости. Нере-
дко берут с собой и семьи.

Как рассказывают эксперты Ра-
кеты, чаще всего в bleisure-поездки 
в 2023 году отправлялись по Рос-
сии. Впрочем, это неудивительно: 
именно наша страна явилась абсо-
лютным фаворитом среди направ-
лений командировок в прошлом 
году – на нее пришлось большин-
ство всех поездок. Зарубежные 
командировки составили 12% от 
всего объема. Однако, в неболь-
шом количестве bleisure-поездки 

в 2023 году зафиксированы и в Ка-
захстан, и в Туркменистан. 

В России самым популярным 
городом для bleisure-путешествий 
в минувшем году стала Москва. За 
ней рейтинг лидеров продолжили 
Санкт-Петербург, Сочи, Уфа, Са-
мара и Тюмень.

Чаще всего в bleisure-поездки в 
2023 году отправлялись на само-
летах. На 31% реже в таких путе-
шествиях туристы пользовались 
железнодорожным транспортом.

Наиболее вос тре бован-
ным объектом размещения для 
bleisure-путешествий в 2023 году 
стали отели. Их выбирали в 82% 
случаев. При этом фаворитами 
стали четырехзвездочные гости-
ницы, на 40% меньше предпочте-

ние отдавали трех- и пятизвездоч-
ным и отелям.

В 2024 году специалисты 
ожидают увеличения спроса на 
bleisure-поездки, в первую оче-
редь, по России. Востребованы 
также будут Казахстан, Беларусь, 
Узбекистан, Азербайджан, Арме-
ния. Из стран дальнего зарубежья 

– Турция, Китай и ОАЭ.

Компания Ракета – лидер и иннова-
тор в области цифровых решений 
для индустрии бизнес-тревел.

Компания является разработчи-
ком цифровой платформы для орга-
низации командировок и управле-
ния расходами, а также мобильного 
приложения для бизнес-путешест-
венников Rocket in your pocket. Кли-
ентский портфель компании сегод-
ня насчитывает более 340 предпри-
ятий в России и за рубежом.

Ракета – это мощная технология, 
которая экономит деньги, время и 
делает процесс командирования 
невероятно простым и легким. 
Таким, что он почти незаметен.

Наша миссия – быть надежным 
цифровым партнером и помогать 
компаниям развивать свой бизнес с 
использованием инновационных 
технологий.

Мы постоянно внедряем новые 
технологические и функциональ-
ные разработки, чтобы компании 

могли использовать простой и эко-
номически эффективный продукт 
для организации командировок и 
управления расходами на бизнес-
тревел. Сегодня Ракета предостав-
ляет многофункциональное и 
полно интегрированное решение 
в отрасли.

Возможности целевого обучения
С 2024 года в России запускается обновленный механизм при-
ема в университеты на целевую квоту с использованием еди-
ной цифровой платформы «Работа в России». Как сообщили 
в Московском Политехе, это позволит выстроить более откры-
тую систему заполнения целевой квоты, усилить тесную связь 
учебного процесса с задачами предприятий реального секто-
ра экономики. Сейчас в вузе по целевому обучению проходят 
подготовку уже 370 студентов.

В основе целевого обучения лежит 
договор между вузом, студентом и 
заказывающим подготовку кадров 
предприятием. Поступив в уни-
верситет по целевому договору, 
студент обязуется полностью ос-
воить выбранную практико-ори-
ентированную образовательную 
программу и трудоустроиться на 
предприятие-заказчик. Заказчик, 
в свою очередь, предоставляет ему 
меры поддержки в период обуче-
ния, места практик и дальнейшее 
трудоустройство.

К выбору целевых студентов 
организация-заказчик подходит 
ответственно. Абитуриенты, же-
лающие заключить целевой дого-
вор, проходят собеседование с по-
тенциальным работодателем, а за-
казчик в свою очередь проверяет 
имеющиеся у него вводные данные 
поступающего, к которым также 
относятся результаты ЕГЭ и пр.», 

– рассказала Александра Шилова, 

начальник по работе с абитуриен-
тами Московского Политеха.

Предприятие-заказчик разме-
щает на платформе «Работа в Рос-
сии» предложения о заключении 
договора или договоров о целевом 
обучении. Абитуриент, желающий 
заключить такой договор, в свою 
очередь, может подать соответст-
вующую заявку при поступлении, 
используя ту же платформу.

Для подачи документов в Мо-
сковский Политех потенциаль-
ному целевику нужен всего лишь 
основной пакет документов: па-
спорт, документ об образовании, 
СНИЛС, заявка о заключении це-
левого договора в бумажном или 
электронном виде. Конечно, учи-
тываются и индивидуальные до-
стижения: успехи в олимпиадах, 
спорте и творчестве. Как отме-
чают в вузе, Московский Поли-
тех активно помогает абитуриен-
там, желающим обучаться по целе-

вой квоте, подобрать подходящую 
компанию-работодателя для даль-
нейшего трудоустройства. «Мы 
приглашаем наших партнеров на 
Дни открытых дверей, Карьерные 
марафоны и другие мероприятия. 
Вуз также ведет профориентаци-
онную работу в школах и коллед-
жах», – рассказали в пресс-служ-
бе вуза.

Как объяснили в Московском 
Политехе, ключевым моментом 
является гарантированное трудо-
устройство выпускника-целевика 
в организацию-заказчик. Обяза-
тельный срок работы после окон-

чания вуза составляет от 3 до 5 лет 
в зависимости от уровня образо-
вательной программы.

Ключевая особенность такой 
модели в том, что предприятие-за-
казчик активно участвует в учеб-
ном процессе. Как уточнили в Мо-
сковском Политехе, целевики про-
ходят практику, стажировки непо-
средственно на площадке будущего 
работодателя в течение всего пери-
ода обучения, а не в разных органи-
зациях, как обычные студенты. Это 
позволяет им лучше изучить спе-
цифику производства, вникнуть в 
решаемые инженерные задачи.

«Для предприятий такая мо-
дель тоже эффективна – они по-
лучают молодых специалистов, 
уже знакомых с их деятельнос-
тью, корпоративной культурой, 
технологическими, администра-
тивными и прочими процессами», 

– подчеркнула Александра Шило-
ва. Студент же после выпуска га-
рантированно трудоустроен в со-
ответствии с полученной квали-
фикацией.

Что касается различий целево-
го набора по квоте и вне квоты, то 
они состоят в следующем: в пер-
вом случае студент занимает спе-
циально выделенное по целевой 
квоте бюджетное место, во втором 
поступает по общему конкурсу и 
заключает договор уже во время 
обучения, но тоже в интересах 
определенного работодателя.

Обязательства сторон и модель 
обучения почти идентичны. Су-
щественное отличие лишь в том, 
что договор вне квоты можно рас-
торгнуть по взаимному согласию, 
а договор на целевом бюджетном 
месте предполагает полное возме-
щение затрат в случае невыполне-
ния условий. Организация пра-
ктик и стажировок, а также обя-
зательное трудоустройство пред-
усмотрены в обоих вариантах.
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МУНИЦИПАЛЬНЫЕ НОВОСТИ 

История нашей страны – это богатство
Александр Розбаум, мэр Великого Новгорода

В Москве в рамках форума «Малая родина – сила России» состо-
ялась встреча президента Владимира Путина с главами муни-
ципалитетов. Мероприятие, призванное объединить муници-
пальное сообщество страны, стало масштабной площадкой 
для дискуссий и обмена опытом. Всего форум собрал около  
7 тысяч глав городов, районов и сельских поселений. Великий 
Новгород представил мэр города Александр Розбаум. Публи-
куем стенограмму выступления Розбаума.

История нашей страны – это бо-
гатство. И мы обязаны его бе-
речь, знать, передавать молодым 
поколениям. Для того чтобы это 
было не просто каким-то уроком, 
важно выходить за рамки школь-
ной программы, интересоваться 
историей своего родного края, 
своей страны. Малые и средние 
города позволяют нам прикос-
нуться к живой истории, к памят-
никам, святыням, почувствовать 
свой культурно-генетический код. 
Поэтому то, что делаем мы в своем 
городе, то, чем мы обменялись с 
коллегами, действительно, на 
этом этапе возрождения, любви 
к Родине, становления новых ин-
ститутов, – это очень важно.

Не так давно я руководил Ста-
рорусским муниципальным рай-
оном в Новгородской области и 
историческим городом Старая 
Русса. Это город воинской славы, 
город Федора Михайловича До-
стоевского, это город с большой 

историей. Такие города, как Вели-
кий Новгород, Суздаль, Владимир, 
Дербент, Керчь, Муром, создавали 
основу нашего многонациональ-
ного государства.

Если говорить о тех возмож-
ностях, которые имеются у наших 
музеев, – это малые музеи, порой 
музеи под открытым небом, – они 
настолько увлекают гостей наших 
городов, что экскурсии не уклады-
ваются в отведенное для них время. 
То, как жили наши предки, строи-
ли, защищали наши города, – это 
живой интерес и настоящий урок 
истории и патриотизма, а сейчас это 
также особенно важно.

В Послании Президента РФ 
Федеральному Собранию в апре-
ле 2021 года сформулирована за-
дача малым городам: наращивать 
потенциал туристической привле-
кательности. Мы видим уже ре-
зультат этой работы: многие го-
рода преобразились, и мы этим 
гордимся.

В настоящее время я работаю 
в Великом Новгороде. Это город 
с большой историей, город вели-
кого князя Александра Невского, 
школы Ярослава Мудрого, новго-
родского вече и былинного героя 
Садко. В этом году Великий Нов-
город отметит 1165-летие.

Великий Новгород – город во-
инской славы. 20 января 2024 года – 
80-летие освобождения нашего 
города от немецко-фашистских 
захватчиков. В период войны 
город Новгород был практиче-
ски полностью разрушен. Мы 
гордимся еще и тем, что освобо-
ждение Новгорода сыграло клю-
чевую стратегическую роль в пол-

ном снятии вражеской блокады 
города Ленинграда.

Мы, новгородцы, видим, как 
меняется наш город во всех сфе-
рах: производится ремонт наших 
больниц,  наполняются наши 
больницы и поликлиники новым 
оборудованием, модернизируют-
ся системы жилищно-коммуналь-
ного хозяйства. Город стал особой 
экономической зоной. Буквально 
в этом году начнется сборка умных 
телевизоров Sber. В инновацион-
ной долине «Валдай», где работа-
ют 25 резидентов из ведущих кор-
пораций и компаний страны в вы-
сокотехнологичной сфере. Сейчас 
это тоже важно с учетом импорто-
замещения и внешнего санкцион-
ного давления.

Особо хочу отметить програм-
му – капитальный ремонт наших 
школ, потому что то, как преобра-
жаются школы внутри, внешне, 
находит добрый и позитивный 
отклик у детей, родителей и учи-
телей благодаря федеральным 
программам. Небольшие муни-
ципалитеты эту работу самосто-
ятельно провести практически не 
могли. Правительство приобре-
тает школьные автобусы и пе-
редает их в муниципальные об-
разования. И я хочу, воспользо-
вавшись возможностью, от всех 
муниципалитетов обратиться к 
Вам, Владимир Владимирович, с 

просьбой продолжить этот вид 
поддержки. Для нас это очень 
важно.

Комментарий Владимира 
Путина на выступление 
Розбаума
80-летие освобождения Новгоро-
да – это большое событие. Вы аб-
солютно правы, это способство-
вало полному снятию блокады Ле-
нинграда.

Новгород сыграл, конечно, ог-
ромную роль в становлении еди-
ного централизованного Россий-
ского государства, это точно.

Кстати, вече было не толь-
ко формой правления в Великом 
Новгороде, но и во многих дру-
гих городах средневековой России. 
Так что такая традиция – прини-
мать важнейшие решения демо-
кратическим способом – в общем 
и целом была одной из базовых на 
территории Древней Руси.

Конечно, мы должны помнить 
о прошлом, беречь его, историю 
беречь – это наш фундамент для 
движения вперед, для строитель-
ства на этом фундаменте прочного 
здания российской государствен-
ности. А идти вперед, в том числе 
и решая задачи сегодняшнего и за-
втрашнего дня, и не в последнюю 
очередь в социальной сфере – в 
здравоохранении, в образовании.

Эта программа действует у нас 
несколько лет уже. Примерно по 
10 миллиардов мы направляли 
ежегодно на «Школьный автобус», 
на эту программу. 

Вы абсолютно правы, эту про-
грамму нужно продлевать, пото-
му что все задачи в сфере муни-
ципальных и региональных дорог 
мы пока не решили. А если так, 
то тогда нужно обеспечить ком-
фортное и безопасное передви-
жение детей в школы, это точно.  
И дороги надо строить, само собой 
разумеется, и мы будем это делать.

Программу «Школьный авто-
бус» продлим. Выделим необходи-
мые ресурсы, повторяю, 10 милли-
ардов, и продлим программу обя-
зательно.

Новые «земские» программы
Развитие культуры на региональном и му-
ниципальном уровне при помощи «зем-
ских» программ является оправданным, так 
же как и практика создания крупных куль-
турных центров на местах, считает Прези-
дент РФ Владимир Путин.

На встрече со своими доверенными ли-
цами, которая проходит в рамках избира-
тельной кампании Владимира Путина по 
выборам главы государства, он указал на 
успешную реализацию программы «Зем-
ский доктор», предложив попробовать ре-
ализовать то же самое «в области культуры 
на местном уровне». 

При этом Владимир Путин отметил, что 
и в медицине концепция крупных регио-
нальных центров также показала положи-
тельный результат. В этой связи создание 
крупных центров в сфере культуры на мест-
ном уровне также оправданно, считает он. 
Также он напомнил, что есть положитель-
ные примеры реализации программ «Зем-
ский учитель», «Земский фельдшер» и «Зем-
ский доктор». «И, наверное, в сфере куль-
туры тоже надо посмотреть эти хорошие, 
положительные практики», – заключил пре-
зидент.

В Подмосковье решили 
отказаться от малых автобусов
С подмосковных маршрутов исчезнут ав-
тобусы малой вместимости. При сущест-

вующем пассажиропотоке они признаны 
нерентабельными.

Ежедневно автобусами в регионе поль-
зуются более 2,5 миллиона человек, в часы 
пик с нагрузкой с трудом справляются даже 
вместительные машины.

В конце концов власти решили: малые 
автобусы нужно с маршрутов выводить. 
Особенно там, где одной из конечных оста-
новок является железнодорожная станция 
или крупный жилой комплекс. По данным 
регионального Минтранса, весь автобус-
ный парк Подмосковья насчитывает более 
8 тысяч машин. Ежегодно обновляются 
порядка 1,3 тысячи из них. Большая часть 
новых автобусов приходит на замену ста-
рым, поскольку в области существуют ог-
раничения на работу общественного тран-
спорта старше 5 лет. Также часть машин вы-
ходит на новые маршруты, созданные для 
вновь построенных ЖК. Поэтому сразу все 
малые автобусы с дорог не исчезнут. Но 500 
удастся поменять уже в этом году, уверен гу-
бернатор А. Воробьев. А остальные выве-
дут с маршрутов в ближайшие три-пять лет.

К слову, областные перевозчики заку-
пают только два вида автобусов. Первый – 
НЕФАЗ производства Нефтекамского ав-
тозавода, входящего в группу предприятий 
КАМАЗ. А второй – ЛиАЗ, собираемый на 
заводе в Ликино-Дулеве по техническому 
заданию Московской области. Этот завод 
после долгих лет застоя вновь под завяз-

ку загружен работой – спасибо санкциям. 
И сегодня автобусы подмосковного произ-
водства закупают Нижегородская и Твер-
ская области, Калуга, Владимир и другие 
регионы страны.

Инфраструктура Сочи: 
перспективы

В ближайшие четыре года в Сочи построят 
более 200 километров межпоселковых га-
зопроводов и 400 километров сетей внут- 
ри населенных пунктов.

На рабочем совещании с ресурсоснабжа-
ющими организациями обсудили подготов-
ку к реконструкции трех крупных объектов 
в Лазаревском и Адлерском районах, в их 
числе вторая нитка газопровода «Адлер – 
Красная Поляна – Эстосадок». Все работы 
для повышения качества снабжения плани-
руют завершить до конца года. Программа 
догазификации, инициированная Прези-
дентом России Владимиром Владимирови-

чем Путиным, реализуется в Сочи при под-
держке губернатора Краснодарского края 
Вениамина Ивановича Кондратьева. Бла-
годаря совместной работе с командой «Газ-
прома» на курорте до 2027 года будут обес-
печены природным газом еще 13 отдален-
ных аулов, сел и поселков.

Новые мосты и путепроводы
В 2024 году более 700 мостов и путепрово-
дов построят и отремонтируют по нацпро-
екту «Безопасные качественные дороги».

Уже сейчас в работе находятся:
• мост через реку Терек в Республике Се-

верная Осетия – Алания,
• мост через реку Иж в Якшур-Бодьинском 

районе Удмуртской Республики,
• 5 крупных мостов общей протяженно-

стью около 1 тыс. пог. м в Кировской об-
ласти,

• мост на автомобильной дороге Верхняя 
Балкария – Мухол в Кабардино-Балкар-
ской Республике.
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Безопасность  
ста тысяч лифтов  
под угрозой

Через год по всей России потребуется 
заменить более 100 тыс. из 550 тыс. 
работающих лифтов. 

За десять лет существования спецсчетов 
собственники жилья не успели накопить 
средства на замену старых лифтов из-за низ-
ких ставок на капремонт. Эксперты счита-
ют, что для наращивания темпов реализа-
ции программы необходимо подключать к 
софинансированию федеральный бюджет 
и госбанки.

Замена около 45 тыс. из 81,5 тыс. лиф-
тов в многоквартирных домах по всей Рос-
сии, срок службы которых истечет уже в 
феврале 2025 года, не включена в план ка-
премонта таких домов и не обеспечена фи-
нансированием, сообщили в Российском 
лифтовом объединении (РЛО). Общая же 
потребность в замене оборудования, вклю-
чая больницы, поликлиники и другие со-
цучреждения, составляет около 100 тыс., 
уточнили в РЛО.

Всего в стране насчитывается примерно 
550 тыс. действующих лифтов.

Как правило, владельцы квартир в домах, 
не включенных в программу капремонта, на-
капливают средства на эти цели на спецсче-
тах. Такой механизм работает с 2014 года, но 
за это время ни один дом не сумел накопить 
даже на один лифт, учитывая, что их, как пра-
вило, несколько в каждом доме. Средства на 
спецсчетах аккумулируются под нужды кон-
кретного дома. Но когда ему требуется сроч-

ный капремонт, то местные власти вынужда-
ют собственников жилья в таких домах пе-
реходить на так называемый котловый спо-
соб накопления, где собираются деньги на 
ремонт всех домов. Сейчас многие собствен-
ники жилья стремятся перейти на котловой 
способ накопления, чтобы добрать недоста-
ющие средства, но это значительно утяжеля-
ет реализацию программ капремонта в ре-
гионах для всех остальных.

По подсчетам РЛО, в 2023 году регио-
нальные власти нарастили закупку обору-
дования почти в два раза, но всего до 18,9 
тыс. единиц. В этом году будет закуплено 
еще около 20 тыс. лифтов. Возможности 
региональных бюджетов и фондов капре-
монта обеспечивают ежегодную замену не 
более 20 тыс. лифтов, Каждый год истека-
ет срок службы еще у 10 тыс. лифтов. Теку-
щий объем сборов с собственников жилья 
по программе капремонта существенно 
меньше реальной стоимости проведения 
ремонтов даже без учета высокой изношен-
ности и недофинансированности объектов 
жилого фонда, считает Михаил Бурмистров.

Так, в Москве минимальная ставка за 
капремонт – одна из самых высоких в РФ 
и составляет 25,58 руб. за 1 кв. м в месяц. 
В среднем по стране эта сумма составля-
ет 10,12 руб.

Проблема усугубляется ростом цен на 
лифты. В сметы по программам капремон-
та изначально закладывалось более дешевое 
оборудование, хотя за последние пару лет 
оно подорожало в полтора раза, что приве-
ло к сокращению его закупок. А массовый 
переход на более дешевые аналоги привел 
к их дефициту. По данным Росстата, в янва-
ре–ноябре 2023 года в России было произ-
ведено 24,9 тыс. лифтов, что на 24,5% боль-
ше год к году. Но для выполнения требова-
ний техрегламента по замене лифтов в 2024 
году необходимо фактически удвоить коли-
чество введенного в эксплуатацию лифтово-
го оборудования с учетом потребностей но-
востроек. На текущий момент загрузка рос-
сийских лифтовых заводов неполная – боль-
шая часть предприятий работает в половину 
своих мощностей. Этому, в частности, спо-
собствовал тот факт, что девелоперы еще не 
перешли на полноценное обеспечение ново-
строек российской продукцией, многие от-
дают предпочтение азиатским брендам. Для 
выхода на более высокие темпы замены лиф-
тов по капремонту необходимо подключать 
к финансированию федеральный бюджет и 
госбанки, так как текущие мощности произ-
водителей лифтов с учетом прихода новых 
инвесторов в отрасль обеспечивают возмож-
ность опережающего обновления лифтов. 

По материалам Ассоциации  
«Российское лифтовое объединение»

Самая красивая страна 
С 18 января до 31 марта 2024 года Русское географическое 
общество принимает работы на юбилейный X фотоконкурс 
«Самая красивая страна». К участию в нем допускаются сним-
ки, сделанные на территории России.

На протяжении многих лет фото-
графы «Самой красивой страны» 
представляют на конкурс впечат-
ляющие результаты своей работы, 
вовлекая зрителей в захватываю-
щее виртуальное путешествие по 
нашей бескрайней и прекрасной 
Родине, делясь яркими эмоциями. 
Разве могут оставить кого-нибудь 
равнодушным трогательные кар-
тины из жизни диких животных, 
необычные, а порой и загадочные 
явления природы, невероятные по 
красоте, почти сказочные пейзажи.

Однако достояние нашей стра-
ны – не только ее природа, но и 
люди. Участники фотоконкур-
са с большим уважением расска-
зывают о жизни соотечественни-
ков, скрупулезно изучают народ-
ные традиции и историю государ-
ства. И каждое такое исследование 
становится частью визуальной ле-
тописи современной России.

В конкурсе «Самая красивая 
страна глазами детей» объявле-
ны четыре номинации: «Пейзаж», 
«Мир животных», «Природные яв-

ления» и новая номинация «Ма-
кромир».

В состав жюри 2024 года тра-
диционно вошли известные фо-
тографы, кинорежиссеры, акте-
ры, искусствоведы. Неизменным 
членом жюри является Президент 
Русского географического общест-
ва Сергей Шойгу.

Подать работы на фотокон-
курс «Самая красивая страна» 
может фотограф любого уровня, 
его место жительства, гражданст-
во или возраст не имеют значения. 
Главное условие – фотография 
должна быть сделана на террито-
рии России. Победители в основ-
ных номинациях получат денеж-
ный приз в размере 250 тыс. руб.

Премия  
«Парки России»

1 февраля стартовала Первая Всероссийская парковая премия «Парки России». 

Организаторы: 
• Минстрой России 

 (https://t.me/minstroyrf) 
• Ассоциация парков России  

(https://t.me/urbanparks) 
• Всероссийское общество охраны при- 

роды  (https://t.me/voop_rf)
• (https://t.me/varmsu)Всероссийская ассо-

циация развития местного самоуправле-
ния  (https://t.me/varmsu)
Премия направлена на популяризацию 

в муниципалитетах страны нацпроекта 
«Жилье и городская среда» и федерально-
го проекта «Формирование комфортной го-
родской среды», повышение узнаваемости 
парков среди целевой аудитории.  

Кто может участвовать:
• администрации областей, городов и/

или любых населенных пунктов, а также 
профильные управления, комитеты, го-
сударственные и муниципальные учре-
ждения, курирующие работу по благоу-
стройству и управлению территориями;

• российские компании-производители, 
специализирующиеся на работе по бла-
гоустройству территорий городов и насе-
ленных пунктов Российской Федерации, 
включая улицы, скверы, площади, парки, 
сады и иные общественные пространства. 
Награждение пройдет 3 апреля 2024 года.
Подать заявку можно на официальном 

сайте Премии паркироссии.рус.
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Медтехника от «Швабе»
Холдинг «Швабе» принял участие в Международном форуме 
«Мы рядом». Эксперты холдинга рассказали о вкладе «Швабе» 
в российское здравоохранение и показали медицинские изде-
лия. В экспозиции форума разместили лабораторное, диаг-
ностическое, неонатальное и терапевтическое оборудование. 

Производством представленной 
на форуме продукции занимаются 
Загорский оптико-механический 
завод, Лыткаринский завод опти-
ческого стекла, Уральский оптико-
механический завод им. Э.С. Яла-
мова и Красногорский завод им. 
С.А. Зверева. Осуществлять по-
ставки помогает компания «Шва-
бе-Москва». 

Центральное место в экспо-
зиции «Швабе» заняла щелевая 
лампа ЛС-01-«Зенит». Она при-
меняется в офтальмологической 
практике для наблюдения и ис-
следования склеры, конъюнкти-
вы, радужки, хрусталика и рого-
вицы глаза. 

В число экспонатов также 
вошел мобильный инкубатор 
BONNY, предназначенный для 

безопасной транспортировки но-
ворожденных от одного килограм-
ма в машинах скорой помощи или 
вертолетах санавиации. Устрой-
ство обеспечивает комфортный 
температурный режим и защиту 
от шума и вибрации. 

Кроме того, на стенде был 
представлен стереоскопический 
микроскоп МБС-10М, который 
имеет медицинское регистраци-
онное удостоверение и применя-
ется в лабораторной диагностике 
и исследованиях. 

Вместе с тем участников ме-
роприятия «Швабе» познакомил 
с анализатором индивидуальной 
нормы внутриглазного давления. 
Этот аппарат позволяет выявить 
риск возникновения и развития 
глаукомы на ранних стадиях. По-

явление новинки ожидается на 
рынке уже в этом году.

Экспозиция холдинга также 
включала напольный бинокуляр-
ный кольпоскоп КНБ-04-LED, раз-
работанный для диагностики за-
болеваний, в том числе рака шейки 
матки, и ряд других изделий.

В деловой части мероприятия 
холдинг принял участие в практи-
ческой сессии «Сильный регион – 
вклад в инфраструктуру отечест-
венного здравоохранения». Встре-
ча была посвящена медицинской 
индустрии Московской области. В 
дискуссии участвовали заммини-
стра здравоохранения РФ Сергей 
Глаголев, руководитель Росздрав-
надзора Алла Самойлова и другие. 
Холдинг представлял заместитель 
генерального директора «Швабе» 
Лев Борисов. 

«В рамках форума мы обсуди-
ли актуальные вопросы медицин-
ской отрасли, а также познакоми-
ли участников с продукцией, вы-
пускаемой производственными 
площадками холдинга. Отмечу, 
что большая часть изделий созда-
на предприятиями, которые на-
ходятся в Московском регионе», 

– сказал Лев Борисов. 
Форум «Мы рядом» прошел на 

территории Дома правительства 
Московской области. Меропри-
ятие посвятили формированию 
стратегических решений и укре-
плению партнерских связей в об-
ласти медицины. На одной пло-
щадке форум объединил пред-
ставителей органов государст-
венной власти, профсоюзных 
лидеров, отечественных произ-
водителей медтехники и экспер-
тов отрасли.

Фото: «Швабе»

Комплекс 
метеоразведки
Холдинг «Росэлектроника» завершил испытания комплекса 
«Сюжет-МФ» для приема данных от гидрометеорологических 
спутников для Вооруженных сил РФ. Новая аппаратура позво-
лит получать спутниковые снимки во всех современных фор-
матах передачи метеоданных в высоком качестве. Первые ком-
плексы заказчик получит в 2024 году. 

«Сюжет-МФ» способен в опера-
тивном режиме принимать, об-
рабатывать и анализировать ги-
дрометеорологическую и геофи-
зическую информацию, поступа-
ющую от космических аппаратов 
гидрометеорологического назна-
чения. Комплекс позволяет рас-
считать температуру поверхно-
сти суши и моря, высоту верхней 
границы облаков, тип и интенсив-
ность осадков, влагосодержание 
почвы. Оборудование отображает 
полученные в результате вычисле-
ний данные в виде таблиц или на-
кладывает на электронные карты. 

По сравнению с предыдущим 
поколением аналогичной аппа-
ратуры «Сюжет-МФ» принимает 
спутниковые снимки более вы-
сокого качества. Оборудование 
может интегрироваться в авто-
матизированные системы управ-
ления специального назначения и 
применяться в составе геоинфор-
мационных систем. 

Комплекс «Сюжет МФ» разра-
ботан входящим в «Росэлектрони-
ку» НИИ телевидения. 

«Оборудование может исполь-
зоваться как в штабе, так и в поле-
вых условиях. Оно хорошо защи-
щено от механических поврежде-
ний и воздействия факторов пого-
ды. В ближайшее время институт 

начнет серийное производство но-
вейших комплексов. По контрак-
ту до 2025 года мы поставим заказ-
чику несколько десятков этих из-
делий», – сказал генеральный ди-
ректор НИИ телевидения Алексей 
Никитин. 

Комплекс изготовляется в ста-
ционарном и мобильном вариан-
тах. В мобильную версию входят 
вычислительные средства и пе-
реносная приемная спутниковая 
антенна, оборудованная механиз-
мом позиционирования.
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«Калашников» представляет СКАТ 350 М
На II Всемирной оборонной выставке World Defence Show 2024, 
которая проходит в столице Саудовской Аравии Эр-Рияде с 4 
по 8 февраля, концерн «Калашников» впервые представляет 
комплекс с БЛА СКАТ 350 М.

Серийно выпускаемый БЛА 
СКАТ 350 М предназначен для 
воздушного наблюдения, пои-
ска объектов в оптическом и ИК-
диапазонах и является результа-
том глубокой модернизации хо-
рошо зарекомендовавшего себя 
БЛА Supercam 350. С учетом пра-
ктического опыта эксплуатации 
аппарата специалисты «Калаш-
никова» существенно улучши-
ли аэродинамические свойства 
изделия и провели модерниза-
цию комплекса средств назем-
ного управления.

Летательный аппарат полу-
чил новые конструкции крыла и 
управляющих элементов. Специ-
алисты концерна повысили их ме-
ханическую прочность и надеж-
ность в эксплуатации и автомати-

зировали многие функции, облег-
чающие обучение и дальнейшую 
работу оператора. В комплексе 
внедрены автоматический режим 
работы ПВД, новый контроллер 
аккумуляторной батареи, повы-
шающий ее эксплуатационные 
характеристики.

На СКАТ 350 М используется 
новая целевая нагрузка с более 
высокими эксплуатационными 
характеристиками, а также реа-
лизованы технические решения, 
улучшающие функционирование 
дневной и тепловизионной камер. 
Современный модуль с обновлен-
ными алгоритмами облегчает ра-
боту оператора по захвату и устой-
чивому сопровождению целей.

Все перечисленные изменения 
уже доказали свою эффективность 

в ходе практической эксплуатации 
пользователями и существенно 
повысили рыночную привлека-
тельность изделия.

Максимальный взлетный вес 
комплекса СКАТ 350 М составля-
ет 15 кг. Размах крыла достигает 
3,2 м, в полете он может проводить 
до 240 мин, при этом развивая ско-
рость от 72 до 120 км/ч. Дальность 
действия видеоканала варьирует-
ся от 70 до 100 км. Время разверты-
вания комплекса не превышает 15 
минут. Взлет комплекса произво-
дится с помощью эластичной или 
пневматической катапульты, по-
садка – на парашюте в автомати-
ческом или полуавтоматическом 
режимах.

Фото: концерн  
«Калашников»

Флагман беспилотников
На международной выставке World Defence Show 2024 в Сау-
довской Аравии представлен один из флагманов среди рос-
сийских беспилотных авиационных систем – Supercam S350. 
Беспилотник может эффективно выполнять работу по аэрофо-
тосъемке и видеомониторингу на высотах от 150 метров до 5 
километров. Аппарат уже широко востребован у российских 
эксплуатантов. 

Supercam S350 способен решать 
задачи в воздухе в течение не-
скольких часов, передавая ин-
формацию на дальние расстоя-
ния, и имеет ряд высокотехноло-
гичной полезной нагрузки, в том 
числе высокоэффективный опти-
ческий комплекс. Скорость поле-
та аппарата при этом может до-
стигать 120 км/ч. Заложенные в 
беспилотник характеристики по-

зволяют использовать его в целях 
мониторинга объектов топливно-
энергетического комплекса, раз-
ведки, защиты территории и дру-
гих задач. 

«Беспилотник востребован у 
отечественных заказчиков. Аппа-
рат уже подтвердил свои техниче-
ские характеристики и высокую 
эффективность в ходе практиче-
ской эксплуатации пользователя-

ми. На Supercam S350 может уста-
навливаться самая разнообразная 
полезная нагрузка – от фотокаме-
ры и тепловизора до газоанализа-

тора и системы лазерного скани-
рования. Среди ключевых осо-
бенностей беспилотника можно 
отметить оперативность сборки, 

модульные композиционные эле-
менты, систему отцепа консолей 
крыла при посадке для предотвра-
щения возможных повреждений. 
Уверены, что российская разра-
ботка вызовет интерес на ближ-
невосточном рынке», – сказали в 
Ростехе. 

Сегодня на базе Supercam S350 
создаются новые беспилотные ле-
тательные аппараты, которые уже 
проходят испытания и демон-
стрируют высокие технические 
характеристики. Одна из их осо-
бенностей – высокая степень за-
щиты от средств радиоэлектрон-
ной борьбы. 

Фото: Группа компаний  
«Беспилотные системы»
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УЧРЕДИТЕЛЬ  
И ИЗДАТЕЛЬ:
ООО «Ре дак ция га зе ты «Про-
мы ш лен ный еже не дель ник». 
Из да ние за ре ги ст ри ро ва но 
в Ми нис те р стве Рос сийс кой 
Фе де ра ции по де лам пе ча ти, 
те ле ра ди о ве ща ния и средств 
мас  со вой ин фор ма ции. 

ПИ № 77-12380 
от 19.04.2002 г. Пе ре ре ги с т ри-
ро ва но в свя зи со сме ной уч ре-
ди те ля ПИ № 77-14566 
от 07.02.2003 г. Пе ре ре ги с т ри-
ро ва но в свя зи со сме ной уч ре-
ди те ля ПИ № ФС77-19251 
от 23.12.2004 г. в Фе де раль ной 
служ бе по над зо ру за со блю де-
ни ем за ко но да тель ст ва в сфе ре 
мас со вых ком му ни ка ций и ох-
ра не куль тур но го на сле дия.
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Более 100 образцов вооружений
Госкорпорация Ростех представляет на Международной выстав-
ке по обороне и безопасности World Defense Show 2024 в Сау-
довской Аравии свыше 100 образцов вооружений. В экспози-
цию вошла боевая и транспортная авиация, бронетехника, бес-
пилотники, высокоточные боеприпасы, стрелковое оружие и 
другие разработки. 

Центральным экспонатом стал 
тяжелый транспортный самолет 
Ил-76МД-90А(Э) от Объединен-
ной авиастроительной корпора-
ции. Это глубоко модернизирован-
ная версия «транспортника» Ил-
76МД, получившая новый двига-
тель, усовершенствованное крыло, 
«стеклянную кабину». Увеличена 
дальность его полета и грузоподъ-
емность – он может перевезти до 
60 тонн груза на расстояние до 4 
тысяч километров, расход топли-
ва снижен на 12-15%. 

«World Defense Show – это моло-
дая выставка, которая проводится 
всего второй раз, но она уже стала 
одним из ключевых событий для 
производителей вооружений из 
разных стран. Государства Ближ-
него Востока и Северной Афри-
ки проявляют высокий интерес к 
вооружению и военной технике, 
которая показала превосходство 
над продукцией наших конкурен-
тов. Этим параметрам сегодня со-

ответствуют практически все про-
двигаемые нами образцы для ВВС, 
сухопутных войск, специальных 
подразделений. В этом году наша 
экспозиция включает более ста раз-
работок – практически весь спектр 
современных вооружений россий-
ского производства», – заявил гене-
ральный директор Госкорпорации 
Ростех Сергей Чемезов. 

В частности, в Саудовской Ара-
вии представлена боевая машина 
пехоты БМП-3 с динамической 
защитой. Она выпускается Кур-
ганмашзаводом холдинга «Высо-
коточные комплексы» и являет-
ся одной из самых совершенных 
машин в своем классе. БМП-3 спо-
собна развивать скорость до 70 
км/ч и преодолевать водные прег-
рады. Она очень ценится за свою 
надежность, высокую мобильность 
и огневую мощь – 100-мм орудие 
способно вести огонь как обычны-
ми боеприпасами, так и управляе-
мыми ракетами. 

Также посетители могут увидеть 
Т-90МС – экспортную версию луч-
шего в мире танка Т-90М, выпуска-
емого Уралвагонзаводом. Машина 
оснащена мощным 125-мм оруди-
ем, а также усиленной динамиче-
ской защитой. 

Традиционно широко представ-
лено стрелковое оружие от Группы 
компаний «Калашников». Это ав-
томаты «двухсотой» серии, АК-12, 
АК-15, АК-19 и АК-308 и новинки 

– пистолет-пулемет Калашникова 
ППК-20 и снайперская винтовка 
Чукавина. Кроме того, большой ин-

терес вызывает барражирующий 
боеприпас «КУБ». На выставке он 
представлен в экспортном вари-
анте. 

Средства противодействия бес-
пилотникам также вошли в экспо-
зицию. В частности, холдинг «Вы-
сокоточные комплексы» представ-
ляет систему контроля воздушно-
го пространства, которая способна 
отслеживать одновременно до 20 
летательных аппаратов, в том числе 
малоразмерные дроны, и опреде-
лять их тип, высоту полета, дистан-
цию до них. Также компания при-

везла в Саудовскую Аравию зенит-
ный ракетно-пушечный комплекс 
«Панцирь-С1М», оперативно-так-
тический ракетный комплекс «Ис-
кандер-Э», противотанковый ком-
плекс «Корнет» и высокоточный 
управляемый снаряд «Краснополь-
М2» в калибре 155 мм. 

Посетители могут увидеть ма-
логабаритный реактивный огнемет 
в термобарическом снаряжении 
МРО-А «Бородач», предназначен-
ный для поражения живой силы, 
находящейся в зданиях жилой и 
промышленной застройки, в обо-
ронительных сооружениях, а также 
в автомобильной и легкоброниро-
ванной технике. При относительно 
малых калибре 72,5 мм и весе 4,7 кг 
он обладает высокой поражающей 
способностью. 

Кроме этого, в Саудовской Ара-
вии представлены авиационные 
бомбы специального назначения: 
П-50Т для обучения летного со-
става бомбометанию и М-6 (М6Т) 

– авиабомба, имитирующая воз-
душную цель в пассивном радио-
локационном и тепловом диапазо-
нах, созданная для обучения лич-
ного состава ПВО и ВВС.

Фото: Объединенная  
авиастроительная корпорация


